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Esta mañana, las primeras planas de los principales diarios como Reforma destacan que Claudia Sheinbaum anunció la transferencia de la Guardia Nacional a la 
Sedena, medida que permi�rá al Ejército controlar a 130 mil agentes y fortalecer sus operaciones, decisión calificada por AMLO como “muy buena no�cia” (La 
Jornada, La Razón, Diario de México, El Independiente, El Universal, El Financiero, Ovaciones y Publimetro). 
En el ámbito electoral, la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, confirmó que los ins�tutos estatales no desaparecerán, ya que brindan certeza en el proceso 
electoral consignan Milenio y La Jornada. Quien tampoco desaparece del ámbito par�dista, pese a derrota, es Alito Moreno, quien perfila su reelección al frente 
del PRI a nivel nacional, para lo cual requeriría una reforma estatutaria, de acuerdo con información Excélsior. 
En materia económica, el informe del World Justice Project detalla que observaron mejoras en los derechos laborales en 19 estados del país, tales como salario 
mínimo, seguridad social y ausencia de discriminación laboral, presenta Excélsior. Sin embargo, El Financiero presenta que las es�maciones de crecimiento del 
PIB han sido recortadas por debajo del 2% debido a la debilidad económica y la estructura del Congreso, en relación con esto, el índice IGAE muestra una 
contracción del 0.6% en abril, reflejando síntomas de fa�ga en la economía del país (El Economista y La Razón) Por otra parte, El Financiero, La Jornada y 
Reforma, informan que se reanudó la exportación de aguacate y mango a EU, luego de perder 80 mdd por la suspensión. Perú y República Dominicana aceleran 
sus envíos; también se destaca que Sheinbaum ha logrado captar el interés de más de 6,800 empresas españolas que desean crecer en México, consigna El Sol 
de México. 
En otros temas de coyuntura nacional, El Universal presenta que la empresa Birmex ha aclarado que la Megafarmacia, es solo un almacén sin empleados 
asignados, pues solo �ene 0.9% de medicamentos que puede almacenar y surte 2.7 al día promedio. Sobre otro proyecto de AMLO, El Heraldo indica que el 
AIFA asegura haber alcanzado la autosuficiencia y que ya no necesita más subsidios. Y sobre el tema de las obras del Ejecu�vo, destaca lo presentado por Reporte 
Índigo sobre la declaración de los gobiernos federal y de Oaxaca de construir un megaproyecto comercial sobre hectáreas vírgenes en las que habitan especies 
amenazadas y en peligro de ex�nción en Punta Colorada. 
 

• En el ámbito judicial, resalta que empleados de PJ increparon a la Ministra Lenia Batres durante su par�cipación en foro de Morena para hablar sobre la 
reforma cons�tucional. Se incluye en las portadas de  Reforma, Contra Réplica y El Día. En interiores se publica en El Universal, Excélsior, La Jornada, La 
Crónica de Hoy, 24 Horas, Ovaciones).  

• En este contexto, Reforma informa que la postura del STPJF es el diálogo y no llevará a cabo ninguna acción, salvo que la reforma impulsada por el Gobierno 
federal afecte las remuneraciones de los agremiados, señaló el dirigente del gremio, Jesús Gilberto González Pimentel. 

• Por su parte, Excélsior publica en su primera plana que el CJF lanzó una campaña de difusión sobre el impacto de la jus�cia en la vida co�diana. Esto, a 
días de que en el Congreso de la Unión inicie el análisis de la reforma al PJ. 

• En tanto, 24 Horas, en su nota principal informa que los expertos también han adver�do sobre el riesgo de poli�zación en la elección de magistrados y 
jueces con la reforma al PJ (La Razón).  

• En este contexto, Diario de México informa que Marko Cortés hizo un llamado al Gobierno para reconsiderar la reforma al PJ pues “pone en riesgo de 
forma tramposa al país”.  

• Diversos medios, como El Financiero, El Universal, Excélsior, Milenio Diario, La Jornada, El Heraldo de México, La Razón de México y ContraRéplica informan 
que fiscales del país, en un pronunciamiento conjunto, exhortaron a la SCJN a respetar la Cons�tución y no desaparecer la prisión preven�va oficiosa.  

 Javier Coello Trejo (El Financiero) “La peligrosa reforma al Poder Judicial: un ataque a la División de Poderes y la independencia judicial” … La reforma 
al PJ de 2024, en su forma actual, representa un grave peligro para la independencia judicial y la División de Poderes en México. Es crucial que todos los 
mexicanos tomemos conciencia de estos riesgos y defendamos un Poder Judicial autónomo y libre de influencias polí�cas, para garan�zar una jus�cia 
verdaderamente imparcial y equita�va… 

 Roberto Rock (El Sol de México) “La Corte cruje y la banca mete freno” … La SCJN, que preside la Ministra Norma Lucía Piña, ha entrado en un periodo 
de convulsión interna ante el escenario que supone el proyecto AMLO de reforma judicial, que descabezaría no sólo al Máximo Tribunal, sino a más de 
1,400 jueces y magistrados federales, para ser relevados por funcionarios electos por voto popular bajo condiciones desconocidas hasta ahora, entre otras 
múl�ples medidas…   

 Jesús Silva-Herzog Márquez (Reforma) “La segunda decisión” …La purga de los jueces y la inevitable inestabilidad que causaría esa revolución judicial 
marcaría defini�vamente al futuro Gobierno. Se engaña el oficialismo cuando deses�ma los impactos de la supresión judicial… 

 Mario Maldonado (El Universal -versión digital-) “Posdata 1” En la SCJN están hechos un manojo de nervios y de incer�dumbre por su futuro. Las 
Ministras y los Ministros del Máximo Tribunal analizan la mejor ruta de salida ante lo inminente: la reforma al Poder Judicial que disolverá la Corte como 
se conoce actualmente y renovará a todos sus máximos integrantes.  

 Viri Ríos (Milenio Diario) “Ante la reforma judicial, urge realismo” … No es verdad que la elección por voto popular hará que todos los juzgadores sean 
morenistas. En México, el 40 por ciento del votante es opositor y la abismal mayoría del gremio de abogados no son obradoristas. Además, una tercera 
parte de los candidatos serán elegidos por la SCJN… 
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DECRETA SHEINBAUM: VA GUARDIA A SEDENA 
La virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, adelantó que la Guardia Nacional, creada con la promesa 
de ser un cuerpo civil, quedará bajo el mando del Ejército a partir del 1 de octubre. "Nos corresponde a 
partir del primero de octubre seguir fortaleciendo y consolidar a la Guardia Nacional como parte de la 
Secretaría de la Defensa Nacional con la reforma constitucional que está en puerta en el Congreso de la 
Unión", sostuvo al inaugurar el cuartel de la Guardia en Xoxocotlán, Oaxaca.  
 

 

LA FARMACIA MÁS GRANDE DEL MUNDO NO TIENE EMPLEADOS 
La Megafarmacia, uno de los proyectos principales del Presidente López Obrador, sólo tiene 0.9% del total 
de medicamentos que puede almacenar, apenas surte 2.7 recetas al día en promedio y ahora se reveló 
que tampoco tiene empleados fijos "una estructura asignada, en virtud de que no se trata una institución 
o entidad, sino de un inmueble que funciona en atención a las actividades de la empresa". 
  

 
AFIANZAN DERECHOS DE LOS TRABAJADORES 
El respeto a los derechos laborales mejoró en 19 estados del país, entre 2023 y2024, debido a factores 
como la mejora del salario mínimo y eliminación del outsourcing. Así lo revela el Índice de Estado de 
Derecho en México 2023-2024 del World Justice Project (WJP), cuyo objetivo es medir el grado de 
adherencia que tienen 142 países al Estado de derecho.  
 

 

TADDEI RECHAZA FIN DE LOS INSTITUTOS ESTATALES PORQUE "DAN CERTEZA" 
La consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei, confirmó en Café Milenio 
que el criterio que se utilizará para definir la sobrerrepresentación en el Congreso de la Unión será del 
ocho por ciento por cada partido político y no por cada coalición. Bajo ese principio, Taddei se anticipó a 
posibles ataques de la oposición al afirmar que el INE no quita ni pone plurinominales, sino que 
únicamente las asigna conforme a la fórmula que dicta la Constitución.  
 

 

RECORTAN ESTIMADOS DE CRECIMIENTO DEL PIB DEBAJO DE 2% 
Un mayor enfriamiento de la economía, así como la mayoría calificada de Morena en el Congreso hicieron 
que distintas instituciones financieras recortaran aún más sus expectativas de crecimiento llevándolas 
debajo de 2 por ciento. A pesar de que la moderación del PIB era algo previsto este año, en menos de un 
mes los ajustes fueron más drásticos.  
 

 
SERÁ PRONTO EL TRASLADO DE LA GN A LA SEDENA: SHEINBAUM 
La futura "comandante suprema de las fuerzas armadas", Claudia Sheinbaum Pardo, se comprometió a 
concretar desde el inicio de su administración uno de los más anhelados proyectos del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador: la incorporación de la Guardia Nacional (GN) a la Secretaría de la Defensa 
(Sedena).  
 

 

ECONOMÍA DEL PAÍS MUESTRA SÍNTOMAS DE FATIGA EN EL CUARTO MES DEL AÑO 
La economía mexicana se volvió a tropezar en abril pasado, tras dos meses de avances, de acuerdo con la 
información divulgada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía. En el cuarto mes del año, el 
Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE) reportó una contracción de 0.6% en comparación con 
marzo pasado. Esta sería la primera caída para la economía mexicana desde enero, cuando se contrajo en 
la misma magnitud.  
 

 
SHEINBAUM CONQUISTA A EMPRESAS ESPAÑOLAS 
A unos meses de la entrada del próximo Gobierno que encabezará Claudia Sheinbaum, el panorama para 
las inversiones y empresas españolas en México pinta positivo, esto pese a las críticas que ha realizado el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador a compañías como Iberdrola y Repsol, desde el inicio de su 
sexenio.  
 

 
'EL AIFA YA ES AUTOSUFICIENTE' 
EI director general del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), Isidoro Pastor Román, reveló que la 
terminal aérea ya es autosuficiente y que no necesita más subsidio, por lo que regresarán al Gobierno 
federal el presupuesto otorgado para su funcionamiento por mil 500 millones de pesos. En entrevista con 
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El Heraldo de México, dijo que, "los mil 500 millones de pesos otorgados como recursos fiscales de este 
año van a ser devueltos a las arcas públicas, porque vamos a tener ingresos por dos mil 400 millones de 
pesos".  
 

 

PRIORIDADES: REDUCIR DE 11 A 9 MINISTROS Y SUSTITUIR CONSEJO DE LA JUDICATURA 
La presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera, delineó el camino que seguirá la reforma al Poder Judicial. 
Sentenció que es justa y necesaria pues en la actualidad ese poder "no coopera y en cambio bloquea las 
transformaciones". Será objeto de una profunda transformación que incluye la reducción del número de 
Ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación de 11 a nueve integrantes, además de que su 
periodo como magistrados pasará de 15 a 12 años. Paralelamente, se plantea sustituir al Consejo de la 
Judicatura Federal.  
 

 
VEN EXPERTOS POSIBLE PARTIDIZACIÓN DEL PJ 
La reforma al Poder Judicial abre la puerta para que políticos, ex legisladores, ex secretarios de Estado y ex 
gobernadores se puedan colar como magistrados y jueces, que son la primera línea en la impartición de 
justicia federal. Especialistas consideran que los juzgadores podrían responder a un cúmulo de intereses, 
como el crimen organizado, partidos, poderes económicos y fácticos; además, al llegar al cargo con una 
lógica electoral, a través del voto popular, tendrían detrás una estructura de partido a la cual obedecer.  
 

 

CLAUDIA OFRECE CONSOLIDAR GUARDIA NACIONAL COMO PARTE DE SEDENA 
Claudia Sheinbaum, virtual Presidenta electa de México, destacó que en cinco años la Guardia Nacional 
(GN) ya tiene el reconocimiento del pueblo de México, por lo que ofreció que, a partir del 1 de octubre, la 
seguirá fortaleciendo y consolidando como parte de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), que, 
dijo, ya está en puerta en el Congreso de la Unión, lo que celebró el Mandatario Andrés Manuel López 
Obrador.  
 

 
CONSOLIDARÁ SHEINBAUM 'PASE' DE GN A LA SEDENA 
"La Guardia Nacional formará parte de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y este proceso 
comenzará a consolidarse a partir del 1 de octubre de este año, destacó la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum Pardo. "Larga vida a la Guardia Nacional... Nos corresponde, a partir del 1 de octubre, 
seguir fortaleciendo y consolidar la Guardia Nacional como parte de la Secretaría de la Defensa Nacional 
con la reforma constitucional en el Congreso de la Unión". 
 

 

LENIA BATRES, MENTIROSA: TRABAJADORES DEL PJ 
En una reunión con vecinos de la Colonia Agrícola Oriental, en la alcaldía Iztacalco, la Ministra de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) Lenia Batres, recibió gritos y abucheos por mentir e intentar 
engañar a los ciudadanos, según le reclamaron un grupo de personas ahí presentes. 
 

 

FGR EJECUTARÁ 18 ÓRDENES DE APREHENSIÓN POR SAQUEO A SEGALMEX 
De último momento se ha informado por fuentes cercanas a la dependencia, que la Fiscalía General de la 
República (FGR) tiene pendiente ejecutar 18 órdenes de aprehensión, la mayoría por delitos de 
delincuencia organizada y lavado de dinero, dentro de las interminables investigaciones que se siguen en 
el entramado en el que se ha convertido el caso de la empresa Seguridad Alimentaria Mexicana 
(Segalmex), en el que se ha puesto al descubierto un millonario fraude que ronda los 9 mil millones de 
pesos. 
 

 PUNTA COLORADA EN PELIGRO 
Con el argumento de desarrollar Puerto Escondido, los Gobiernos federal y de Oaxaca quieren construir 
un megaproyecto que incluye hoteles y una plaza comercial sobre hectáreas vírgenes en las que habitan 
especies amenazadas y en peligro de extinción. 
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REFORMA JUDICIAL 
Increpan a 'Ministra del pueblo" empleados de PJ (Reforma -espacio en primera plana-) 
Lenia Batres, la llamada "Ministra del pueblo", fue increpada ayer por trabajadores del Poder Judicial Federal 
(PJF) cuando participaba en un foro de Morena en la plaza pública de la alcaldía Iztacalco, CDMX, para hablar 
sobre la reforma constitucional. Batres apenas tomó el micrófono y fue interrumpida cuando decía que no se 
van a modificar los requisitos técnicos para elegir a Ministros, magistrados y jueces, y lanzaba la pregunta: 
"¿Ustedes creen que se va a meter el narco?". Los trabajadores del PJF respondieron en la colonia Agrícola 
Oriental: "Sí, sí los va a meter". Durante el foro de promoción a la reforma organizado por Instituto Nacional de 
Formación Política de Morena, a cargo del caricaturista de Rafael Barajas, "El Fisgón", la Ministra de la Suprema 
Corte no pudo continuar por momentos con su discurso porque fue cuestionada por trabajadores. "¡Usted no 
viene de una carrera judicial, vergüenza le debería de dar!", le gritaron. La Ministra Batres intentó calmar los 
gritos: "Aprovecho para saludar los trabajadores que vienen del Poder Judicial Federal y les pido que les demos 
un aplauso de bienvenida por estar acompañándonos". Sin embargo, los trabajadores continuaron con los 
reclamos. (Milenio Diario -espacio en primera plana-) (El Universal) (Excélsior) (La Jornada) (La Crónica de Hoy) 
(ContraRéplica -espacio en primera plana-) (24 Horas) (Ovaciones) (El Día -espacio en primera plana-) 
 
Apuesta a diálogo sindicato del PJF (Reforma) 
La postura del Sindicato de Trabajadores del Poder Judicial de la Federación (STPJF) es el diálogo y no llevará a 
cabo ninguna acción, salvo que la reforma impulsada por el Gobierno federal afecte las remuneraciones de los 
agremiados, señaló el dirigente del gremio, Jesús Gilberto González Pimentel. El secretario general del STPJF 
consideró que, al menos en el papel, la iniciativa de Reforma Judicial propuesta por el Ejecutivo federal no viola 
los derechos laborales de los afiliados al sindicato. "La expresión del pueblo se vio reflejada en las urnas y yo no 
puedo ignorar eso; en cuanto a la reforma, me permite que lo deje sin comentarios, porque ahorita me interesa 
priorizar el diálogo en favor de la tarea que me encomendaron, que es la defensa y representación de los 
trabajadores del PJF. "Hasta ahorita no (nos afecta la reforma), tenemos varios escenarios, en caso de que 
veamos ya una afectación se tomarán otras medidas, pero lo primero es que nos reciba gente cercana o si se 
puede directamente con la doctora Claudia Sheinbaum, que se nos hace una persona muy capaz, muy preparada. 
Con independencia de la filiación partidista, yo creo que nos va a entender", señaló el dirigente sindical en 
entrevista. Más información sobre el tema: (10 temas de la reforma/Excélsior) (Diputadxs organizan 9 foros de 
análisis sobre reforma al Poder Judicial/+ Chilango) ("Pactos inconfesables", riesgo en elección por voto popular 
de Ministros: PAN/La Crónica de Hoy) (PAN alerta riesgos en reforma judicial/El Sol de México) (La Prensa) 
(Justos, cambios democratizadores del Poder Judicial"/El Universal) (Reporte Índigo) (Unomásuno -versión 
digital-) (Reforma al PJ no es por venganza, busca justicia para todos: Godoy/Unomásuno -versión digital-) (Ven 
expertos posible partidización del PJ/24 Horas) (Evaden calcular costo de elección de jueces/Reforma) 
(Asociaciones de juzgadores, abiertas al diálogo/La Jornada) (Sobrerrepresentación de Morena, un atraco: 
Moreira/El Universal) (Gran expectación por inicio de foros para Reforma Judicial/El Independiente -espacio en 
primera plana-) (Taddei rechaza fin de los institutos estatales porque "dan certeza"/Milenio Diario -nota 
principal-) (La Jornada -espacio en contraportada-) Más información sobre el tema: (Prioridades: reducir de 11 
a 9 Ministros y sustituir Consejo de la Judicatura/La Crónica de Hoy -nota principal-) (Elección por voto 
ciudadano de jueces, sin vuelta de hoja/El Economista) (Reforma Judicial: piden no obviar sobrecarga, falta de 
denuncia.../La Razón de México -espacio en primera plana-) (El Independiente) (Exagerada reacción de los 
mercados tras las elecciones en México: JP Morgan/La Jornada) (Confianza en jueces aumentó, registra Inegi/24 
Horas) ('Carro completo' y reforma al PJ, riesgo para el país: PRI-PAN/Diario de México -espacio en primera 
plana-) (El Universal) (El Sol de México) (El Economista) (La Razón de México) (Debe prevalecer un PJ 
independiente/El Heraldo de México) (Reporte Índigo) (Ovaciones) (Foros y temas previstos por la reforma al 
Poder Judicial Federal/El Economista) (Confirma Sheinbaum respaldo para que la GN pase a Sedena/El 
Financiero -espacio en primera plana-) ($18.11 por dólar cerró el viernes la divisa mexicana, una ganancia de 
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1.87% semanal/El Economista -espacio en primera plana-) (Reforma) (Palomean en redes sociales el gabinete 
de Sheinbaum/Milenio Diario -espacio en primera plana-) (Segunda parte del gabinete de Sheinbaum lo revela 
el jueves/Ovaciones) 
 
AUTONOMÍA E INDEPENDENCIA JUDICIALES 
'Indispensable', la autonomía judicial, dice México ante la ONU (El Financiero) 
El Gobierno de México reconoció ante el Consejo de Derechos Humanos de la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU) la importancia de mantener un Poder Judicial independiente para apuntalar el Estado de Derecho 
en el país. Al presentar su respuesta a las recomendaciones hechas por 32 países sobre la situación de las 
garantías en el país, parte del Examen Periódico Universal (EPU), las autoridades mexicanas remarcaron su 
compromiso con la autonomía de la Judicatura. "El Gobierno de México reconoce que la independencia judicial 
es indispensable para consolidar el Estado de derecho en el país", expresó la representación mexicana ante 
Naciones Unidas. Por esto, México aceptó la recomendación que le realizó el Gobierno de Gambia, que le 
aconsejó "seguir reformando el sistema judicial para mejorar su eficacia e independencia y garantizar juicios 
imparciales y el Estado de Derecho en todo el país". Más información sobre el tema: (Avalaron menos iniciativas 
del Ejecutivo este sexenio que de los tres pasados/La Jornada) 
 
SOLICITUD DE INVALIDACIÓN DE FIDEICOMISOS 
Difiere Ministra Ortiz acción contra fondos (Reforma) 
Loretta Ortiz, Ministra de la Suprema Corte de Justicia, esperó seis meses para admitir a trámite una acción de 
senadores que buscan invalidar nuevos fideicomisos para subsidiar al Tren Maya y los aeropuertos bajo control 
militar. El 10 de junio, Ortiz admitió la acción 224/2023, promovida por todos los partidos de oposición en el 
Senado, que la Presidencia de la Corte le turnó desde el pasado 11 de diciembre. Esto quiere decir que el juicio 
apenas empieza, con el emplazamiento al Congreso y el Ejecutivo, y que la Corte ya no resolverá el caso en este 
sexenio. Ortiz, quien usualmente vota alineada con los intereses del Gobierno, ya había tardado más de siete 
meses para desechar una controversia contra el decreto Presidencial de mayo de 2023 que clasificó varias obras 
prioritarias como seguridad nacional. Esa demanda fue turnada a Ortiz el de junio de 2023, pero la desechó por 
improcedente hasta el 10 de enero de 2024, con un argumento que el Pleno de la Corte derrotó cuando anuló 
el primer decreto presidencial sobre obras prioritarias. 
 
AMPARO EN REVISIÓN/CÓDIGO NACIONAL DE PROCEDIMIENTOS PENALES/DELITO DE ENRIQUECIMIENTO 
ILÍCITO 
Proponen a la SCJN negar amparo a Moreno Díaz, preso por enriquecimiento ilícito (La Jornada) 
La Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) prevé desahogar el próximo miércoles el 
amparo en revisión de Néstor Félix Moreno Díaz, ex director de Operación de la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE), condenado en 2017 a ocho años de prisión por enriquecimiento ilícito por más de 36 millones de pesos. El 
sentido del proyecto de la Ministra Loretta Ortiz, que será puesto a votación, va por no amparar ni proteger a 
Moreno Díaz. El ex funcionario buscaba que se le reconociera su inocencia, para lo cual argumentaba la 
inconstitucionalidad del artículo 486 del Código Nacional de Procedimientos Penales. 
 
PRISIÓN PREVENTIVA OFICIOSA 
Presionan fiscales a Corte para dejar prisión preventiva (El Financiero) 
Fiscales del país, en un pronunciamiento conjunto, exhortaron a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
a respetar la Constitución y no desaparecer la prisión preventiva oficiosa. Dijeron que la SCJN debe tomar en 
cuenta que la Constitución es la ley suprema en México, por lo que debe prevalecer aun ante una sentencia de 
la Corte Interamericana de Derechos Humanos. Para los fiscales, si la SCJN refiere la norma internacional, se 
pone en riesgo la soberanía nacional y se daría pauta a que autoridades extranjeras establecieran lineamientos 
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para la organización y funcionamiento del país, aun desconociendo el contexto delictivo de violencia imperante. 
(El Universal) (Reforma) (Excélsior) (Milenio Diario -espacio en primera plana-) (La Jornada) (El Heraldo de 
México) (El Sol de México) (La Prensa) (La Razón de México -espacio en primera plana-) (ContraRéplica -espacio 
en primera plana-) 
 
FUERZAS ARMADAS Y SEGURIDAD PÚBLICA/DECRETO PARA INCORPORACIÓN DE LA GN A LA SEDENA 
Guardia Nacional, a Sedena: Sheinbaum (El Universal -espacio en primera plana-) 
SANTA CRUZ XOXOCOTLÁN.- La virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum afirmó partir de octubre la Guardia 
Nacional se consolidará como parte de la Secretaría de la Defensa Nacional… La iniciativa de la futura Mandataria 
fue celebrada por el Presidente Andrés Manuel López Obrador durante la inauguración de las instalaciones de 
esta corporación policiaca en Santa Cruz Xoxocotlán, como parte de la segunda gira de trabajo que inició el 
viernes en Minatitlán, Veracruz. El próximo de julio la Guardia Nacional cumple cinco años de su creación. El 
Ejecutivo hizo una reforma legal para trasladar a la Guardia Nacional a la Sedena, pero fue impugnada por la 
oposición ante la SCJN, que detuvo el traspaso y ordenó a todas las instancias involucradas dejar el control 
administrativo y operativo de la Guardia Nacional a Secretaría de Seguridad Protección Ciudadana a partir del 01 
de enero pasado, lo cual no se ha llevado cabo… (Reforma) (La Jornada- nota principal-) (ContraRéplica -espacio 
en primera plana-) Más información sobre el tema: (SSPC ve oportunidad histórica/La Razón de México) 
(Consolidarán el plan del Presidente/Ovaciones) 
 
VIOLENCIA ESTRUCTURAL Y SISTEMÁTICA POR RAZONES DE LIBERTAD DE GÉNERO/TRANSFEMINICIDIOS 
Transfobia y apatía impiden tipificar el transfeminicidio (EjeCentral) 
Kenia, Samantha, Vanessa, Debanny y Alondra son mujeres trans asesinadas en México en lo que va de 2024, 
pero no son las únicas. Organizaciones civiles estiman al menos 29 transfeminicidios cometidos en todo el país 
en los primeros seis meses del año. La estadística parece ser mucho menor si se compara con los 331 feminicidios 
y los 10 mil 603 homicidios dolosos registrados de enero a mayo de 2024, según datos del Secretariado Ejecutivo 
del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP)… El pasado 28 de febrero, la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) resolvió que los asesinatos de mujeres trans deben ser reconocidos e investigados como 
feminicidios, toda vez que las leyes para prevenir, erradicar y sancionar los feminicidios no especifican que dicho 
delito es propio de mujeres cisgénero (cuando la identidad de género y el sexo asignado al nacer son 
coincidentes). Además, reconoció que los asesinatos de mujeres trans son producto de la violencia estructural y 
sistemática por razones de libertad de género. La Corte determinó que los transfeminicidios son feminicidios y 
deben investigarse como tales. 
 
TREN MAYA 
Prevén que juicio vs. el Tren Maya vaya a SCJN (24 Horas) 
La Ley de Amparo no contempla el argumento de seguridad nacional por lo que seguramente el caso escalará a 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para que se determine si es válido, comentó Hugo Alday Nieto, 
sobre la desobediencia del Gobierno federal a la segunda suspensión definitiva de Juzgado Primero de Distrito, 
con sede en Mérida, Yucatán, para que se detengan los trabajos del Tramo 5 del Tren Maya. En tanto, activistas 
aseguran que las advertencias que desde el inicio del proyecto han hecho se convirtieron en realidad: los daños 
ambientales a la zona, ya son irreversibles; "no hay en realidad una reparación… Más información sobre el tema: 
(Pese a dos frenos judiciales, siguen obras de Tren Maya/El Financiero) 
 
CASO FLORENCE CASSEZ 
Israel Vallarta, en la recta final de su proceso después de 18 años sin sentencia (El País -versión digital-) 
Todo el mundo ha visto su cara. Los labios hinchados a golpes, la mirada baja. Vestido con un jersey verde y las 
manos amarradas en la espalda. Acompañado de una mujer pelirroja despeinada y confundida, tapada con una 
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manta. Han pasado 18 años y seis meses desde que la detención televisada de Israel Vallarta y Florence Cassez 
destapara el fango del funcionamiento del sistema policial mexicano. Sin embargo, el destino de los dos 
protagonistas ha sido muy distinto. En 2013, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) revocó la condena 
por secuestro de Cassez por las irregularidades de su proceso. En cambio, en todo este tiempo, Vallarta ni 
siquiera ha recibido una sentencia. Ahora, después de casi dos décadas, la Defensoría Pública Federal ha logrado 
que se cierre la fase de instrucción de su juicio, frente a los continuos obstáculos de la Fiscalía General de la 
República (FGR). Aquel rostro magullado se ha convertido ya en uno de los que más tiempo lleva en prisión 
esperando una sentencia. 
 
OPINIÓN SOBRE LA CORTE 
 
Opinión/Confidencial (El Financiero) “Lenia promueve reforma al PJF” 
Al menos por unos momentos, a la Ministra Lenia Batres no le fue muy bien en el foro donde impulsaba la 
reforma al Poder Judicial. A lo mejor esperaba que por estar rodeada de morenistas en Iztacalco todo iba a salir 
bien. Sin embargo, en redes circularon videos donde se ve a presuntos representantes de la Judicatura que 
llegaron a presentar sus reclamos por las pretendidas modificaciones constitucionales y a increpar a la togada. 
Si bien –también en redes– después salieron seguidores de la ‘4T’ a arroparla, la autodenominada “Ministra del 
pueblo” tiene el camino cuesta arriba, pues al interior del PJF parece ser la que muestra su apoyo a las reformas 
de manera más abierta. 
 
Opinión/Enrique Aranda (Excélsior) “Asteriscos” 
No debió ir muy lejos la impuesta Ministra Lenia Batres para constatar el escaso apoyo que a nivel popular y más 
específicamente entre trabajadores del Poder Judicial tiene la propuesta de reforma del inquilino de Palacio e 
impulsada por el oficialismo más radical. Tal fue el nivel de la rechifla y los gritos destacando su carencia de 
carrera judicial que el foro organizado en Iztacalco para promover aquella debió cancelarse. Uf...  
 
Opinión/Eliseo Rosales Ávalos (El Economista) “La ruta de la reforma judicial” 
… La reforma judicial, prioridad de la agenda legislativa de Morena, busca legitimarse con consulta ciudadana, 
apuntando a ser aprobada en septiembre antes del fin del mandato de López Obrador. La reforma judicial tendrá 
más tiempo de consulta entre la sociedad civil que en las cámaras legislativas. La aplanadora morenista busca la 
legitimidad de la reforma al Poder Judicial mediante una encuesta y una consulta conocedora que el trámite 
legislativo es una prueba superada. Para los líderes morenistas la reforma al Poder Judicial sucederá en el mes 
de septiembre, fue colocada como la prioridad de la agenda legislativa… Por lo pronto, en el primer foro de 
consulta en la mismísima sede morenista fue suspendido, toda vez que trabajadores del Poder Judicial Federal 
increparon a la Ministra Lenia Batres por ser una trabajadora con carrera judicial, quien logró salir avante del 
evento señalando que "la reforma pertenece al pueblo de México"… 
 
Opinión/Adrián Trejo (24 Horas) “Los ‘foros’ y la realidad” 
Ayer tuvimos en la alcaldía de Iztacalco un ejemplo de lo que serán los "foros" para dizque debatir la reforma al 
Poder Judicial, convocados por Morena y aceptados por la oposición. En dicha alcaldía se realizó una "reunión 
informativa", en la que los simpatizantes de la reforma explicaban los supuestos beneficios del cambio ordenado 
por López Obrador. Llegó la Ministra Lenia Batres y cuando trató de abundar en la necesidad de dicha reforma, 
quienes estaban presentes en la explanada, que se supone eran trabajadores del mismo Poder Judicial, 
comenzaron a gritarle "mentira" "fuera", "fuera"… La reunión terminó casi en zafarrancho… Por cierto, aunque 
los foros fueron aprobados en la Comisión Permanente, no se conoce el calendario ni los lugares en los que 
habrán de realizarse los encuentros. Ayer, por lo pronto, vimos una probadita. 
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Opinión/Rozones (La Razón de México) “Pendiente con los trabajadores judiciales” 
Y hablando de la reforma judicial, fue la Ministra Lenia Batres la que ayer tuvo una muestra de las inquietudes 
que a ras de piso se tienen sobre ese espinoso asunto. Y es que resulta que durante su participación en unos 
foros informativos en Iztacalco, organizados por Morena, fue increpada por trabajadores del Poder Judicial que 
le reclamaron no tener una carrera judicial. Lo anterior, nos comentan, con el argumento de que sí es posible 
que personas sin carrera en el sector podrían acceder a la responsabilidad de juzgar, al ser votados directamente. 
"¿Ustedes creen que se va a meter el narco?", preguntó la Ministra, a lo que trabajadores respondieron: "Sí, sí 
los va a meter". Batres, tiempo después, reportó en sus redes que logró el objetivo de informar y agregó que "es 
importante mencionar que los derechos de los trabajadores están garantizados. La gente sabe que el Poder 
Judicial tiene un solo dueño: el pueblo de México". Ahí el dato. 
 
Opinión/Tiraditos (ContraRéplica) “Suspenden discurso de Ministra Lenia Batres” 
Difícil momento vivió ayer la Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Lenia Batres Guadarrama, 
cuando tuvo que enfrentar a quienes dijeron ser trabajadores del Poder Judicial. Batres Guadarrama participaba 
en un foro informativo sobre la reforma al Poder Judicial en la alcaldía Iztacalco, cuando los gritos de mentirosa 
le obligaron a suspender su discurso. A la Ministra se le vio con el rostro descompuesto por los señalamientos 
en su contra e incluso algunos de los organizadores la rodearon para protegerla ante la posibilidad de que las 
críticas verbales pasaran a mayores. Habría que tomar en cuenta lo sucedido ayer, porque esa podría ser la tónica 
de lo que venga en los próximos foros, no hay que olvidar que existen muchos inconformes con la propuesta 
presidencial. 
 
Opinión/Binoculares (El Gráfico) “Gasta suela” 
La autoproclamada 'Ministra del Pueblo', Lenia Batres fue muy criticada por su participación en un foro 
convocado por Morena en el que se explicaría la reforma al Poder Judicial, unos marcaron su desconocimiento 
y otros que siendo parte de un poder autónomo formará parte de un evento político. Según cuentan el evento 
fue un desastre porque hubo abucheos contra Batres quien acusó que se trataba de trabajadores del propio 
Poder Judicial. 
 
Comentarios a Reforma.Com/Increpan en foro a Lenia Batres (Reforma) 
Refleja la esencia de 4T. 
Observador  
 
Opinión/Javier Coello Trejo (El Financiero) “La peligrosa reforma al Poder Judicial: un ataque a la División de 
Poderes y la independencia judicial” 
… La reforma al Poder Judicial de 2024, en su forma actual, representa un grave peligro para la independencia 
judicial y la División de Poderes en México. Es crucial que todos los mexicanos tomemos conciencia de estos 
riesgos y defendamos un Poder Judicial autónomo y libre de influencias políticas, para garantizar una justicia 
verdaderamente imparcial y equitativa. Esta columna busca abrir los ojos del público y de los legisladores, pero, 
también, quisiera invitar a mis colegas abogados litigantes, aquellos, viejos jóvenes, amantes de la justicia; ello 
para que todos levantemos la voz sobre los peligros que representa esta reforma. La independencia judicial es 
un pilar fundamental de cualquier democracia, y su erosión podría tener consecuencias irreversibles para el 
Estado de derecho en México. ¡Es momento de actuar y defender la autonomía de nuestro Poder Judicial! 
 
Opinión/Roberto Rock (El Sol de México) “La Corte cruje y la banca mete freno” 
… De acuerdo con fuentes del sector consultadas por este espacio, el propósito de la reunión de Jean Fraser, 
directora ejecutiva de Citi -propietaria aquí de Citibanamex-, con Claudia Sheinbaum y con Rogelio Ramírez, 
secretario de Hacienda, la semana recién terminada, fue informarles que su grupo financiero global detendrá las 
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operaciones en México de al menos cuatro grandes fondos de inversión, hasta tener claridad sobre los riesgos 
que representará para los capitales extranjeros la reforma al Poder Judicial que busca precipitar el Presidente 
López ante el Congreso, en septiembre próximo… Esto ocurre mientras la Suprema Corte de Justicia, que preside 
la Ministra Norma Lucía Piña, ha entrado en un periodo de convulsión interna ante el escenario que supone el 
proyecto AMLO de reforma judicial, que descabezaría no sólo al Máximo Tribunal, sino a más de 1,400 jueces y 
magistrados federales, para ser relevados por funcionarios electos por voto popular bajo condiciones 
desconocidas hasta ahora, entre otras múltiples medidas…  Hasta donde ha sido posible conocer, no existe 
ningún puente de interlocución, formal y validado por las partes, entre los Ministros y Palacio, o con el cuartel 
general de Claudia Sheinbaum. (La Prensa) 
 
Opinión/Jesús Silva-Herzog Márquez (Reforma) “La segunda decisión” 
…La purga de los jueces y la inevitable inestabilidad que causaría esa revolución judicial marcaría definitivamente 
al futuro Gobierno. Se engaña el oficialismo cuando desestima los impactos de la supresión judicial. Los 
publicistas del régimen sugieren que, si acaso, la reforma provocaría una turbulencia pasajera en la bolsa y el 
peso, pero que las aguas volverían pronto a su nivel. Como el Gobierno de Miguel de la Madrid fue marcado por 
la expropiación de la banca, el de Sheinbaum quedaría marcado por la desintegración del Poder Judicial. Es una 
irresponsabilidad gigantesca la de la Presidenta electa el persistir en este empeño del que el país y su propio 
Gobierno saldrían perjudicados. No hablo ahora del efecto antidemocrático de la reforma trazada, habló de la 
inestabilidad en el espacio judicial, de la explosión de la incertidumbre jurídica, de la incrustación de una 
desconfianza profunda en el corazón del sistema legal mexicano. Rehacer el Poder Judicial no puede ser asunto 
de apresuramientos. Con encuestas no se hace ingeniería constitucional. Pero lejos de ventilar la discusión con 
el aire de su propio tiempo presidencial, Sheinbaum está dispuesta a ceder ante el chantaje de la urgencia… 
 
Opinión/Mario Maldonado (El Universal -versión digital-) “Posdata 1” 
En la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) están hechos un manojo de nervios y de incertidumbre por 
su futuro. Las Ministras y los Ministros del Máximo Tribunal analizan la mejor ruta de salida ante lo inminente: 
la reforma al Poder Judicial que disolverá la Corte como se conoce actualmente y renovará a todos sus máximos 
integrantes. La Ministra Presidenta, Norma Piña, es quien tiene más presión, pues en su cruzada por defender 
al Poder Judicial del Presidente López Obrador y rehusarse a entablar un diálogo con abierto y transparente con 
los otros dos Poderes de la Unión, es considerada una de las responsables de lo que viene, que es la 
reestructuración de todo del Poder Judicial, que no solo involucra la elección popular de jueces, magistrados y 
Ministros, y la separación del Consejo de la Judicatura Federal, sino la reducción de las prestaciones de los 
mandos medios y altos, empezando, ahora sí, por la extinción de sus fideicomisos. Por esta razón es que Norma 
Piña, se asegura en la Corte, es quien más pronto quiere presentar su renuncia y negociar el llamado "haber de 
retiro", que no es otra cosa que sus prestaciones y pensiones… 
 
Opinión/Salvador García Soto (El Universal -versión digital-) “Notas indiscretas…” 
Más que extraño y desafortunado, por decir lo menos, resultó el activismo de la Ministra Lenia Batres, a quien 
ayer se vio participando en una reunión partidista de Morena para explicar la controvertida reforma al Poder 
Judicial. El momento resultó incómodo y hasta penoso, no sólo porque Batres, siendo parte de la Suprema Corte 
que desaparecerá con esta reforma, se pone a explicar y a alabar sus bondades y la urgencia de llevarla a cabo, 
sino porque además la Ministra, tal y como lo hace en cada sesión del Pleno de la Corte en las que ha participado, 
exhibió en esas reuniones partidistas su total ignorancia sobre cómo funciona el Poder Judicial y sus estructuras 
profesionales, como el sistema de Carrera Judicial, de la que por cierto ella carece. Para colmo, cuando la llamada 
“Ministra del pueblo” trataba de explicar por qué todo está mal en el actual Poder Judicial, se le aparecieron en 
la reunión un grupo de trabajadores de las instituciones judiciales que comenzaron a increparla por las 
imprecisiones y yerros en sus dichos. “¡Se llama carrera judicial!”, le gritó una mujer, cuando Lenia intentaba 
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afirmar que “a todos los magistrados los elige el Consejo de la Judicatura Federal”, mientras que otros 
trabajadores judiciales le gritaban “burra” y “usted es una ignorante” a la señora Ministra… 
 
Opinión/Bajo Reserva (El Universal) “¿Irán los Ministros a los foros sobre la reforma al Poder Judicial?” 
Nos comentan que los foros para analizar la reforma judicial iniciarán el jueves 27 de junio en la Cámara de 
Diputados, y que a la Suprema Corte ya llegaron las invitaciones formales para que las y los Ministros estén 
presentes. En el parlamento pasado los Ministros de la Suprema Corte de Justicia no fueron requeridos, por lo 
que nos hacen ver que la invitación resulta un momento importante para que las y los integrantes del Poder 
Judicial se hagan escuchar y expliquen por qué consideran que la elección por voto popular no es adecuada. Ya 
veremos si la Ministra Presidenta del Alto Tribunal Norma Piña y el resto de los Ministros y Ministras acuden 
al llamado. 
 
Opinión/Trascendió… (Milenio Diario)  
Que la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados acordó invitar de forma individual a los 
11 Ministros de la Corte, presidida por Norma Piña, y al titular de la FGR, Alejandro Gertz, a la apertura de los 
foros de parlamento abierto sobre la reforma al Poder Judicial, así que en las próximas horas se conocerán los 
nombres de quienes decidan participar en esa ceremonia programada para el próximo jueves el Palacio de San 
Lázaro. En tanto, el Consejo de la Judicatura Federal ya puso en marcha su campaña para visibilizar el trabajo de 
los jueces con seis spots en radio y televisión, cuya transmisión durará hasta noviembre. 
 
Opinión/Viri Ríos (Milenio Diario) “Ante la reforma judicial, urge realismo” 
… No es verdad que la elección por voto popular hará que todos los juzgadores sean morenistas. En México, el 
40 por ciento del votante es opositor y la abismal mayoría del gremio de abogados no son obradoristas. Además, 
una tercera parte de los candidatos serán elegidos por la Suprema Corte. Esto abre más espacios de influencia 
para la oposición de los que tendrían actualmente considerando que Morena estará muy cerca de tener 
supermayoría en las dos cámaras. Tampoco es cierto que la reforma hará que los juzgadores electos tengan carta 
abierta para sentenciar según les pidan las masas. No será así, si se crea un Tribunal Disciplinario con capacidad 
de sanción para quien tome decisiones discrecionales. La discusión debe avanzar en ese terreno en vez de la 
perpetua negación… 
 
Opinión/Armando Hernández (ContraRéplica) “La inminente reforma judicial en México” 
Una de las propuestas más discutidas es la elección popular de jueces, magistrados y Ministros. ¿Cuáles podrían 
ser sus beneficios y cómo podría dicha reforma ayudar a mejorar nuestro sistema judicial? La elección popular 
de los operadores judiciales ha sido propuesta como un paso hacia la democratización del sistema judicial… 
Existen precedentes internacionales que respaldan la viabilidad de este modelo. En varios estados de la Unión 
Americana, por ejemplo, los jueces son elegidos por voto popular, y aunque este sistema no está exento de 
críticas, ha demostrado ser funcional y ha fomentado una mayor participación y control ciudadano sobre la 
función judicial. 
 
Opinión/Julián Andrade (El Independiente) “Los jueces populares la reelección” 
La elección por voto popular de los integrantes del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) en Bolivia, no ha 
cambiado ni mejorado la justicia en aquel país, pero sí han generado crisis políticas de proporciones mayores, 
una de ellas derivó en la renuncia de Evo Morales y su partida al exilio… Antes de que termine el año, la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, tendrá una integración de nueve Ministros, los que deberán al cargo a quien los 
postuló, pero sobre todo a quienes hayan hecho el trabajo de buscarles apoyos y votos. Ahora sí, el único límite 
para el Poder Ejecutivo será el que se imponga a sí mismo, y más con la ausencia de equilibrio en las legislaturas… 
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Opinión/Pablo Hiriart (El Financiero) “Hay López Obrador para rato” 
…López Obrador es un hombre de poder. Ahí está el cierre de sexenio, con un megapaquete de reformas 
constitucionales que tienen al equipo de Claudia Sheinbaum trabajando horas extras para tratar de convencer a 
los inversionistas que habrá Estado de derecho y no autoritarismo. Ya lo conocen en el Poder Judicial. El 
ambiente está tan denso en la Corte que el aire se puede cortar con un cuchillo. El Ministro Juan Luis González 
Alcántara ya está empacando sus cosas porque le podría llegar un revés, como el que recibió Eduardo Medina 
Mora, que lo haga renunciar muy pronto, o tal vez no. Hay incertidumbre. Contra él hay un agravio personal que 
difícilmente se lo perdonen. Lo recuerda seguido y en público el Presidente. Cree que González Alcántara lo 
traicionó al actuar con autonomía. ¿Cuál autonomía, si lo puse yo?, ha dicho, palabras más palabras menos. Los 
51 mil funcionarios y empleados del Poder Judicial de la Federación están en las mismas. Los integrantes del 
Consejo de la Judicatura ni se diga: va a desaparecer y se creará un nuevo organismo. Nadie sabe cómo se van 
a elegir los mil 800 funcionarios del Poder Judicial que van a ser designados por votación universal… 
 
Opinión/Diego Fernández de Cevallos (Milenio Diario) “Hacer de cada paria un auténtico ciudadano” 
La anunciada reforma al Poder Judicial es execrable; la aprobarán los moscardones oficialistas que infestan al 
Poder Legislativo, y será aplaudida por el crimen organizado (que impondrá, juzgadores) y por la parte ignorante, 
engañada y dominada de la población. No debemos olvidar que el Poder Judicial tiene como una de sus 
principales funciones proteger a los gobernados de los abusos de los gobernantes; y cuando éstos someten a los 
jueces, los gobernados quedan en desamparo y sojuzgados impunemente. Todos los conocedores del Derecho 
(que no están uncidos al carro oficial) han calificado a esta reforma de aberrante y perniciosa, porque 
concentrará el poder en una Presidencia Imperial… 
 
Opinión/Leonardo Curzio (El Universal) “El equipo de rivales (Team of rivals) y cuatro señales” 
Tenemos ya siete nombramientos del gabinete de Claudia Sheinbaum que anticipan que la presidenta electa 
ejercerá un liderazgo más colegiado que su predecesor. Lejos de sentirse intimidada por trayectorias brillantes y 
CV bien alfombrados, parece sentirse cómoda por la competencia profesional de sus colaboradores directos, es 
decir no disminuida su rodaje académico e internacional. Esa es su primera señal… Veremos ahora los 
nombramientos en las secretarías políticas que son clave para entender hacia dónde se mueve el país y, por 
supuesto, si las señales dominantes son las de mandar a las calendas griegas la legislación secundaria que 
implemente las tóxicas ideas de elegir jueces y desaparecer los órganos autónomos… 
 
Opinión/Laura Rojas (Excélsior) “La probable nueva configuración institucional de México” 
Aunque la siguiente legislatura, la LXVI, iniciará sus trabajos a partir de septiembre próximo, ya tiene claras tareas 
asignadas. De hecho, quienes integran la próxima Cámara de Diputados recibirán un dictamen aprobado por la 
Comisión de Puntos Constitucionales de la actual legislatura que aprobará la propuesta de reforma al Poder 
Judicial que presentó el Presidente Andrés Manuel López Obrador en febrero pasado. Los foros de parlamento 
abierto sobre dicha reforma comenzarán este mismo jueves y, como ya se ha advertido por la alta jerarquía de 
la Cuarta Transformación, éstos serán para escuchar, no para cambiar elementos esenciales de la propuesta, 
como la elección de jueces, magistrados y Ministros por elección popular. Queda entonces explorar mecanismos 
para limitar que la política no se priorice sobre la razón jurídica en las decisiones de los juzgadores y, de paso, 
proponer mejoras que ayuden a lograr que la justicia, efectivamente, sea accesible para todas y todos, 
principalmente a nivel local, de manera profesional sin corrupción… 
 
Opinión/Pascal Beltrán del Río (Excélsior) “¿Quién mandará aquí?” 
Las tres semanas que han pasado desde las elecciones del 2 de junio han dejado dos reacciones importantes por 
parte de los mercados. La primera, una evidente preocupación por la iniciativa de reforma constitucional que 
acabaría con el actual Poder Judicial Federal y obligaría a que los jueces, magistrados y Ministros sean elegidos 
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por la ciudadanía La segunda, un beneplácito por el nombramiento del primer tercio del gabinete de la virtual 
presidenta electa. Claudia Sheinbaum, grupo en el que se encuentran Marcelo Ebrard, Juan Ramón de la Fuente, 
Alicia Bárcena y Rosaura Ruiz. La primera provocó que el peso se depreciara y cayera la bolsa; la segunda tuvo el 
efecto contrario. Está muy claro lo que los mercados castigan y lo que premian… 
 
Opinión/Edmundo Jacobo Molina (El Financiero) “¿Qué hemos dejado de ver?” 
Estamos obligados a hacernos preguntas y reflexionar sobre los resultados de las elecciones que dieron mayoría 
y continuidad al partido en el poder como no sucedía desde los años ochenta del siglo pasado. ¿Qué pasó? Más 
allá del lugar común, hay que aceptar que tuvimos una oposición que no jugó unida y que se diluyó en intereses 
y oposiciones locales frente a un bloque gobernante disciplinado… El anuncio de lo que constituirá el plan del 
próximo Gobierno lo dio López Obrador con toda anticipación: reformas constitucionales que debilitan al Poder 
Judicial, desaparición de instituciones autónomas, restricciones a la Ley de Amparo, ampliación de las facultades 
del Ejecutivo para otorgar indultos y muchas otras iniciativas que concentran el poder en el ejecutivo federal. 
Pensé que ese conjunto de propuestas jugarían en contra de las candidaturas de la coalición gobernante en las 
votaciones… 
 
Opinión/Luis Lozano (Excélsior) “La legitimidad es importante” 
…Morena ganó con mucha solvencia las elecciones del 2 de junio, arrasando incluso en el Congreso. Confundir 
la mayoría con la unanimidad es un error político. Pensar que no vivimos en un país dividido por los porcentajes 
de la elección puede ser un diagnóstico simplista. Respecto a la reforma del Poder Judicial debe haber un 
consenso por ser un cambio mayor a la estructura del Estado, no puede ser una reforma que pase por mayoría. 
Todo sistema es perfectible y si se consensa una reforma que haga sentido puede ser beneficiosa para el país. El 
problema es que la reforma viene del enojo y del resentimiento y ése nunca es un buen inicio para una reforma 
constitucional… 
 
Opinión/Raymundo Riva Palacio (El Financiero) “Otro apretón a Sheinbaum” 
…El plan de Barajas fue aprobado por López Obrador, que en la medida que avanza la agonía de su sexenio, da 
más y más señales de querer controlar a Sheinbaum mediante los dos pilares del Estado mexicano, el Poder 
Judicial y el Poder Legislativo. La reforma al Poder Judicial, que es una de las exigencias a los legisladores, la va 
a seguir armando e instrumentando Arturo Zaldívar, enviado al equipo de Sheinbaum para esos fines, de 
conformidad con los planes del Presidente, sin que haya escuchado las sugerencias de la presidenta electa para 
que no fuera un tema con el cual arrancara su Gobierno, ante el temor de la inestabilidad de los mercados y un 
posible freno a inversiones frescas, sino que fuera aprobada más adelante, dentro del primer trienio de su 
administración. El rechazo de López Obrador a su propuesta fue tajante. La instrucción que se dará a la nueva 
legislatura es que no muevan absolutamente nada que pueda afectar "el legado" del Presidente… 
 
Opinión/Julio Hernández López (La Jornada) “Los nombramientos (y definiciones) que vienen” 
La Reforma Judicial y los nombramientos del futuro gabinete presidencial se han convertido en intensos campos 
de batalla de la especulación mediática. En ambos casos se intentan encontrar claves respecto a la continuidad 
dominante del Presidente saliente o la adaptación con sello propio de la entrante. Las especulaciones sobre el 
primer punto plantean que López Obrador impone tiempos y formas en cuanto a la polémica reforma citada y 
Sheinbaum Pardo intentará eludirlos (aunque la retórica diga otra cosa) para que, ya instalada en la silla 
presidencial, las negociaciones y consecuencias le correspondieran inequívocamente a ella… 
 
Opinión/Ana María Olabuenaga (Milenio Diario) “Lo que en verdad sorprendió del gabinete” 
…Todos los profesionales nombrados tienen estudios en el extranjero y la mayoría de ellos doctorado, lo cual 
siendo honestos, enorgullece. Los críticos siempre hemos peleado y defendido la profesionalización y excelencia 
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de los servidores en el poder. Nunca nos bastó la máxima del Presidente de 90 por ciento de honestidad y 10 por 
ciento de experiencia. Y mucho menos la denominación de aspiracionista o el que nuestro Mandatario 
considerara que a los que estudian fuera del país solo los enseñan a robar. Lo que hoy es nuevo es que al parecer 
los defensores e incondicionales de la 4T tampoco están de acuerdo con estas opiniones del Presidente. ¿Nos 
estaremos poniendo de acuerdo? ¿Y si ahora repensamos la Reforma Judicial? 
 
Opinión/Ricardo Peralta (Excélsior) “Reforma judicial va, ¿seguridad y justicia?” 
Los principales objetivos de la reforma al Poder Judicial, propuesta por el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador y avalada por la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, son disminuir de 11 a 9 integrantes 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación; la duración en el cargo de 15 a 12 años; la eliminación de las dos Salas 
para sólo sesionar en el Pleno de manera pública; la eliminación de la pensión vitalicia para Ministras y Ministros 
en retiro y futuros; así como ajustar sus remuneraciones al tope salarial del Presidente de la República. La 
elección por voto popular de Ministras y Ministros, magistradas y magistrados, y jueces y juezas es, sin duda, 
una de las propuestas más polémicas en las que se plantean 10 candidaturas enviadas por el Poder Ejecutivo, 10 
por el Poder Legislativo (cinco de la Cámara de Diputados y cinco del Senado), y 10 perfiles del Poder Judicial… 
 
Opinión/Gerardo René Herrera Huízar (El Financiero) “Desde las sombras” 
EI nerviosismo generado en los mercados tras el resultado de la elección del 2 de junio pasado ha tenido como 
epicentro la desconfianza causada, particularmente, por la reforma al Poder Judicial en puerta. La reiterada 
pretensión del Jefe del Ejecutivo de someter al mandato popular la elección de los togados va tomando forma 
de manera vertiginosa y, a todas luces, el objetivo es que el proceso se desarrolle antes de que la presente 
administración concluya. Un obsequio para el segundo piso transformador y también un venenoso regalo de 
despedida para quienes, al menos durante los últimos años, han constituido un evidente contrapeso a 
determinadas intenciones reformadoras desde Palacio… 
 
Opinión/Agustín Basave (Milenio Diario -espacio en primera plana-) “AMLO y la representación inversa” 
El Presidente López Obrador creó programas sociales para millones de familias que los necesitaban; en buena 
hora, distribuyó dinero para contrarrestar carencias y rezagos. Se ganó así el amor y la fe ciega de muchos 
mexicanos. Por eso cuando canceló la construcción del nuevo aeropuerto de Ciudad de México en Texcoco miles 
de personas que no tenían interés en el proyecto ni información sobre la alternativa lo secundaron en una 
"consulta". Y algo similar pasó cuando se hicieron encuestas sobre la militarización o la reforma al Poder Judicial, 
porque la mayoría obradorista aprueba no solo los fines sino los medios que decida AMLO. Me detengo en este 
último tema. Muchos mexicanos tienen, con razón, una imagen negativa de los jueces por la lentitud y las 
corruptelas en los juzgados. Pero una cosa es querer que eso se corrija y muy otra desear que los juzgadores 
sean electos por el voto de la población. Nadie lo había pedido; no había un clamor popular para elegirlos. Se le 
ocurrió a AMLO decir que esa es la solución a los vicios del Poder Judicial y sus seguidores avalaron la propuesta, 
que suena a empoderar más al pueblo… 
 
Opinión/Darío Celis Estrada (El Heraldo de México) “Da Blackstone espaldarazo a Sheinbaum” 
Blackstone, el gigante de capital de riesgo, no teme a la llegada de una mujer Presidenta a México. Tampoco a 
un cambio radical en la estructura del Poder Judicial. Ni a la pérdida de contrapesos políticos. El principal fondo 
estadounidense, arriba ya de Apollo y KKR, que gestiona activos por más de un billón de dólares y posee unas 
230 empresas diferentes en todo el mundo, se perfila a quedarse con Terrafina. El coloso de Wall Street que 
capitanea el financiero de origen judío, Stephen Schwarzman, puso en la mesa una oferta equivalente a 30 mil 
800 millones de pesos, superando ya a todas las otras propuestas… 
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Opinión/José Ureña (24 Horas -espacio en primera plana-) “Vaivenes de las reformas: Claudia quería 
gradualidad, AMLO dijo no” 
La primera conclusión es evidente: Andrés Manuel López Obrador mandará hasta el día último de septiembre y 
luego sabremos si le entrega el poder a Claudia Sheinbaum. Algo han traslucido los medios. La candidata 
presidencial ganadora pidió gradualidad y hasta propuso foros y esa mascarada llamada parlamento abierto para 
retrasar la aprobación de las reformas. Pero López Obrador no estuvo de acuerdo y ordenó a sus huestes en la 
Cámara de Diputados, comandadas por Ignacio Mier, dictaminarlas en las próximas semanas. Los proyectos 
deberán estar listos a más tardar en agosto, último mes de la Legislatura LXV, a fin de aprobarla en septiembre 
próximo, primero de la LXVI. Es decir, López Obrador tomó la determinación y así será: en compañía del Congreso 
de la Unión, modificará gran parte de la estructura constitucional con severos daños al Poder Judicial, el Estado 
de Derecho y la desaparición de órganos autónomos de contrapeso… 
 
Opinión/Carlos Fernández-Vega (La Jornada) “PJF, boyante empresa familiar” 
…De acuerdo con La Jornada, la Ministra Lenia Batres, "apoyada en dos estudios, ambos publicados por el CJF, 
preguntó si en el PJF los cargos se consiguen por mérito o nepotismo.. El primero que citó es el informe de las 
relaciones registradas en el padrón electrónico de relaciones familiares de la Judicatura, de diciembre de 2022, 
en el cual también se lee que para esa fecha, 89.7 por ciento de las redes familiares en el citado CJF son de entre 
dos y hasta cinco personas, y es posible afirmar que en los últimos dos años (de 2020 a 2022) las redes parentales 
bajaron 17.5 por ciento"… Entonces, la derecha debe modificar su consigna: ya no será "el Poder Judicial no se 
toca", sino "la empresa familiar no se toca". Las rebanadas del pastel: de pilón, "entre sueldos, prestaciones de 
ley y seguridad social, pagos por riesgo que se dan algunos funcionarios-come los Ministros de la Corte-, 
sumados a seguros y fondos de ahorro, el salario de cada empleado del PJF costará a las finanzas públicas un 
millón 31 mil 382 pesos en promedio este año, en un país que se ubica como el sexto más impune de América 
Latina, de acuerdo con un reporte de Eurasia Group". 
 
Opinión/Jorge Fernández Menéndez (Excélsior) “La receta fiscal del pasado” 
Cuando se dieron a conocer los resultados de las encuestas sobre la reforma al Poder Judicial decíamos que eran 
preguntas absurdas que tenían una respuesta predeterminada: claro que la gente quiere que se reforme el Poder 
Judicial y que gran parte diría que hay que elegir jueces, magistrados y ministros, tres categorías que la enorme 
mayoría no sabría diferencias respecto a sus responsabilidades. Y decíamos que sería como si le preguntáramos 
a la gente si quería pagar impuestos: el resultado sería que la gente en general no querría. Pero los impuestos 
existen y hay que pagarlos. Lo que resulta increíble es que la mayoría de los Gobiernos sigan pensando que la 
solución económica para sus países es seguir aumentando los impuestos para solventar un gasto público que 
quieren que abarque cada vez más aspectos de la vida económica y social… 
 
Opinión/Lourdes Mendoza (Eje Central) “Los agachados de la UNAM” 
… Les cuento: la reacción furibunda del Presidente Andrés Manuel López Obrador frente a un estudio del Instituto 
de Investigaciones Jurídicas (IIJ) de la UNAM que despedazó el proyecto de reforma judicial de la 4T ha expuesto 
a la actual administración universitaria como débil, por decirlo suavecito. Y es que -¡vayan por un fuerte!- lo 
único que se le ocurrió al rector y a sus asesores para contestarle al Presidente cuando preguntó que como por 
qué la UNAM se metía en los asuntos presidenciales, simplemente desconoció a sus investigadores, alegando 
que era sólo su opinión y no de la institución. Vaya empinada del rector Lomelí. ¿0 usted ha visto que la Rectoría 
se deslinde de múltiples aportes de los expertos universitarios en absolutamente todos los temas del acontecer 
nacional? En esa falsa lógica tendrían que haber desautorizado entonces a los investigadores pumas que nos 
dieron luz sobre los fenómenos climatológicos que nos afectan en estos días. Eso sí -agárrese de presurosos 
desde la cuenta oficial de la UNAM a justificar la depreciación del peso mexicano ante la incertidumbre 
provocada por la intención de elegir vía voto popular a jueces, magistrados y Ministros. ¡A sus órdenes, jefe! 
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Bueno, pues tengo información fidedigna, proveniente del Piso 4 de la emblemática Torre de Ciudad 
Universitaria: los integrantes de la Junta de Gobierno de la UNAM están descontentos con la posición de Lomelí 
por haber desconocido la labor de académicos del IIJ de la Universidad. 
 
Opinión/Julio César Vega (Milenio Diario Estado de México -versión digital-) “Ineptitud y arrogancia” 
… Es muy claro que la verdadera crisis de estos partidos fue la ineptitud y la arrogancia. Recordemos que Morena 
decía “que se quede Alito, Marko Cortés, Jesús Zambrano y Xóchitl Gálvez, porque con esos dirigentes y esa 
candidata tenemos asegurado el triunfo electoral”. Y ahora estos personajes ya encontraron dos motivos para 
mantenerse en el puesto: la reforma judicial y el intentar lograr que Morena y sus aliados no logren la mayoría 
calificada en el Senado, esas son las justificaciones que supuestamente los mantiene en el puesto y también sirve 
para que se nos olvide el pésimo trabajo que realizaron como dirigentes políticos. Mientras López Obrador se irá 
a su rancho de nombre sugestivo, Marko Cortés y Alito Moreno simplemente ocuparán un escaño en el senado, 
como premio a su extraordinaria ineptitud como dirigentes políticos. 
 
Opinión/Templete (Milenio Diario Laguna -versión digital-) 
Que con la definición de la prioridad en la agenda legislativa de la federación para la segunda mitad del año 
surgen dudas sobre el respaldo u oposición que algunas figuras en Coahuila podrían manifestar. Entre el paquete 
de cinco reformas prioritarias, marcadas por la virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum, figura la 
incorporación de más programas sociales a la Constitución, modificaciones al Poder Judicial y la reelección en 
cargos de elección popular. 
 
Opinión/Rafael Palacios (Milenio Diario Laguna -versión digital-) “Más sobre la reforma judicial” 
El tema actual en la agenda nacional es la reforma judicial, se abrió ya el debate en forma en todos los ámbitos 
de la vida pública del país e incluso con la expectativa internacional por el fenómeno de transformación política 
que está llevándose a cabo en México, por su lado el congreso federal inició el debate abierto aunque limitado 
en algunas ciudades en el que se llevarán a cabo foros de deliberación entre integrantes del Poder Judicial, el 
Poder Legislativo, ciudadanos y medios de comunicación. Sin duda no es menor el tema, es una de las 
transformaciones más profundas que tiene el régimen de justicia y el régimen democrático del Estado mexicano, 
lo realmente trascendente y polémico es la elección de Ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
de los magistrados de Tribunales Colegiados y jueces de Distrito y de los integrantes del órgano de disciplina 
interna del Poder Judicial, ahí se centra la discusión, en lo que corresponde a la elección de Ministros los filtros 
son más controlados porque quienes se someterán a la elección son propuestas de los tres Poderes de la Unión, 
pero donde realmente se corren riesgos principalmente es en la elección de jueces y magistrados porque puede 
arribar gente que no esté del todo preparada para asumir la responsabilidad de juzgador federal… 
 
Opinión/Víctor Reynoso (Milenio Diario Puebla -versión digital-)  “Los hechos de junio” 
… Al tsunami de 2018 lo sucedió otro mucho mayor, el de 2024. Claudia Sheinbaum obtuvo más votos que López 
Obrador. Se dirá que no es tan cierto, pues mucha gente no voto por Claudia, sino por López. Lo que no niega la 
posibilidad de una transición del carisma del Presidente anterior a la actual. Todo depende de qué tan bien 
camine la presidenta electa en la cuerda floja por la que avanza cualquier mandatario. No lo ha hecho mal en las 
primeras tres semanas posteriores a la elección. Ha mantenido una posición sensata ante la propuesta del Plan 
C sobre el Poder Judicial. Los siete miembros de su gabinete que ha hecho públicos han sido en general bien 
recibidos por tirios y troyanos… 
 
Opinión/Paola Rojas (El Universal) “Las señales del gabinete” 
Son interesantes los perfiles que eligió Claudia Sheinbaum para ser parte de su gabinete. Con mayoría en el 
Congreso y los cambios que pretenden hacerse al Poder Judicial, cada decisión que tome la próxima presidenta 
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será determinante para el futuro del país. Hay por eso una gran avidez por saber cómo será su Gobierno, y los 
seis integrantes que anunció la semana pasada dicen mucho de lo que podría ser su estilo de gobernar.  Son 
personas con trayectorias relevantes y una amplia capacitación. El anuncio de su incorporación a la siguiente 
administración, sumada a la del secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, fue bien recibido por el mundo 
financiero y empresarial… 
 
Opinión/Antonio Navalón (El Financiero) “Sheinbaum: forma y fondo” 
… La doctora Claudia Sheinbaum es hoy la líder más votada en la historia de México, superando incluso en 
número de votos a quien parecía imposible superar. No sólo logró la destacada hazaña de convertirse en la 
primera presidenta de la nación, sino que lo hizo consiguiendo una legitimidad democrática que, a su vez, le da 
un amplio margen de maniobra. Pero no hay que engañarse, a López Obrador hay que agradecerle que-para bien 
o para mal, aunque los resultados de la elección dejan claro que todo salió a su favor-siempre ha sido muy claro 
y nunca ha engañado a nadie sobre sus intenciones. Lo que aún está por verse es si él comprende el viejo acierto 
de Jesús Reyes Heroles-cuando éste era un militante entusiasta del -sobre que en política la forma quiere decir 
fondo. Por eso, el punto más importante no sólo está en la negociación sin duda alguna la hay-sobre el 
nombramiento del gabinete, sino que está en la priorización de objetivos. En el ocaso de esta administración hay 
cuentas y asuntos pendientes por resolver. Uno de ellos y el que en los últimos días ha sido el tema más relevante 
es el que rodea a la cuestión de si terminará esta primera entrega de la '4T" con la reforma judicial sin importar 
los costos que esto lleve o si se dejará como la primera prioridad del mandato que se inaugurará el próximo 1 de 
octubre.  
 
Opinión/Enrique Quintana (El Financiero) “El dólar: breve estabilidad en tiempo de sobresaltos” 
Para sorpresa de muchos que pensaban que la paridad del peso frente al dólar apenas estaba despegando y 
pronto iniciaría su vuelo, el jueves y viernes pasados la moneda norteamericana se abarató y llegó a los 18.11 
pesos, reflejando la mayor certidumbre que se percibió en los mercados financieros tras darse a conocer la 
primera lista de los funcionarios que integrarán el gabinete de Claudia Sheinbaum… La selección del gabinete, 
que se habrá de revelar en tramos cada jueves, probablemente sea un factor de estabilidad para los mercados 
financieros y las inversiones, mientras que la discusión de la reforma judicial en diversos foros puede ejercer un 
papel desestabilizador. El primero de los foros se realizará este jueves 27 de junio y el noveno, el último previsto 
hasta ahora, será el 8 de agosto. 
 
Opinión/Catón (Reforma) “Errada acción” 
…La UNAM es mi Alma Mater. Tuve en ella ilustrísimos maestros: Ignacio Burgoa, Luis Recaséns Siches, Andrés 
Serra Rojas, Mariano Jiménez Huerta, Ernesto Gutiérrez y González en la Facultad de Derecho: Pablo Martínez 
del Río, Margarita Quijano, Eusebio Castro, María del Carmen Millán, Demetrio Frangos, Rafael Salinas en 
Filosofía y Letras. Siento profundo amor por la casa de estudios la que Vasconcelos dotó de hermoso escudo y 
expresivo lema. Me sigue apenando -en el sentido de entristecerme; en el sentido de avergonzarme- el 
claudicante mensaje que recientemente envió el actual rector por el cual se deslindó, y desmarco: la Universidad, 
del dictamen rendido por los juristas pertenecientes al Instituto de Investigaciones Jurídicas, documento en el 
cual hicieron la crítica de la aberrante iniciativa de reforma al Poder Judicial ordenada por López Obrador. Con 
eso Lomelí no sólo desautorizó a un grupo de universitarios destacados: también pareció dar su respaldo, y el de 
la Institución, al caudillo de la 4T y esa medida que atenta contra la recta administración de la justicia, la División 
de Poderes y la democracia… (Metro) 
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Opinión/Sacapuntas (El Heraldo de México) “Voces de la oposición” 
Habrá que estar pendientes esta semana en las filas panistas en San Lázaro. El coordinador de los diputados del 
PAN, Jorge Romero, pidió antes de que inicien los foros para el análisis de la reforma al Poder Judicial, se procure 
un sistema de justicia independiente y que se escuchen a todos sectores para alcanzar una legislación integral. 
 
Opinión/Héctor Serrano (El Heraldo de México) “Mejor de lo que se esperaba” 
Con el destape de los primeros seis nombres de las personas que la acompañarán en su sexenio, la virtual 
Presidenta parece estar comprometida en acabar con la nefasta regla del 90 por ciento de lealtad y 10 por ciento 
de capacidad. Los designados son personajes con una amplia experiencia y capacidad en el servicio público, está 
privilegiando la eficacia por encima de la sumisión, para muestra un botón; la designación de Marcelo Ebrard 
como secretario de Economía… El otro gran acierto, fue la forma en que logró dar tranquilidad a los mercados 
financieros, los cuales mostraron nerviosismo por la inminente reforma del Poder Judicial, basta recordar la 
depreciación del peso que hasta hace poco parecía imparable… 
 
Opinión/Isaac Katz (El Economista) “Jueces, competencia y bienestar” 
Una de las condiciones para lograr un proceso sostenido de crecimiento económico que se traduzca en mayores 
niveles de bienestar es la existencia de un íntegro Estado de Derecho. En éste los agentes económicos tienen la 
certeza de que sus derechos de propiedad están eficientemente definidos en el marco legal y, más aún, 
efectivamente garantizados por un Poder Judicial independiente e imparcial que los proteja en contra de actos 
de terceros, incluidos actos del Gobierno, que atente en contra de esos derechos. Lo anterior es notoriamente 
relevante dada la intención de que los jueces sean electos mediante el voto popular por parte del "pueblo bueno" 
sin que éste tenga la manera de evaluar si los candidatos a los diferentes puestos en el Poder Judicial tienen los 
conocimientos necesarios para cumplir eficientemente con su labor y tampoco si serán efectivamente 
independientes e imparciales o si serán fácilmente coptados por algún agente privado o capturados por el 
Gobierno… 
 
Opinión/Óscar Cedillo (Milenio Diario) “Segunda tanda del gabinete” 
El jueves pasado la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, presentó a la primera parte de su gabinete, 
cumpliendo con el objetivo: mensaje de independencia, con perfiles de valor, y transmitió tranquilidad a los 
mercados y tipo de cambio, que superaron el nerviosismo que generara hace unas semanas la mayoría calificada 
en el Congreso y la inminencia de la Reforma Judicial. Hay que destacar elementos como la prudencia y cautela, 
no se adelantó a los tiempos y no presentó un gabinete completo. Marcelo Ebrard a Economía; lo regresó a la 
primera línea, le cedió el micrófono y mandó un mensaje de unidad… 
 
Opinión/Maricarmen Cortés (Excélsior) “Gabinete de Sheinbaum generó confianza” 
…El hecho es que el viernes el dólar cerró en 18.11 pesos en el mercado interbancario, después de haber cotizado 
en 18.74 pesos. Sheinbaum ya confirmó que el próximo jueves dará a conocer otros seis nombramientos, 
seguramente tres mujeres y tres hombres porque está comprometida a tener equidad de género en su gabinete. 
Sigue, desde luego, al 100% la rumorología sobre puestos clave como Energía, Pemex, CFE, Trabajo y 
Gobernación, Función Pública y Salud. Se ve difícil, sin embargo, que regrese el dólar a los niveles inferiores de 
17 pesos que tenía antes de las elecciones, por el nerviosismo que genera la Reforma Judicial que se pretende 
aprobar en septiembre. 
 
Opinión/Alejo Sánchez Cano (El Financiero) “Desde San Lázaro” 
El primer bloque de funcionarios nombrados por Claudia Sheinbaum contuvo los indicios de una crisis económica 
en ciernes por la temeraria posición de AMLO en torno a su empecinamiento por sacar una Reforma Judicial 
que, a todas luces, pone en entredicho la certidumbre jurídica que requieren los inversionistas y hasta al régimen 
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democrático que basa su accionar en la División de Poderes. Los nombramientos de Juan Ramón de la Fuente, 
Marcelo Ebrard, Alicia Bárcena, Rosaura Ruiz y Julio Berdegué sirvieron para ‘apaciguar las aguas’ y sobre todo 
para mantener la confianza en la virtual presidenta electa, quien salió victoriosa de este primer trance que 
significa la definición de su primer círculo de colaboradores que la acompañarán en el arranque de su 
administración. 
 
Opinión/Karina Aguilar (24 Horas) “Y en Pregunta Sin Ofensa” 
Esta semana inician los Diálogos rumbo a la aprobación de la Reforma Judicial y que están siendo organizados 
por Ricardo Monreal e Ignacio Mier. ¿Tomarán en cuenta la opinión de los expertos y actores involucrados para 
redactar el dictamen final de la Reforma, o mantendrán la propuesta original del Presidente, Andrés Manuel 
López Obrador? 
 
Opinión/Francisco Cárdenas Cruz (La Razón de México) “De esto y de aquello” 
En medio de una generalizada polémica y cuestionamientos, esta semana se iniciará en la Cámara de Diputados 
el Parlamento Abierto propuesto por la Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, para analizar la reforma al Poder 
Judicial que, de antemano, los mismos coordinadores de Morena en ambas Cámaras del Congreso ya dan por 
aprobada. 
 
Opinión/Arturo Ávila (El Heraldo de México) “Adán Augusto y Ricardo Monreal serán coordinadores del 
Congreso” 
Ricardo Monreal encabezará los trabajos Diálogos sobre la Reforma al Poder Judicial en todo el país para 
escuchar y observar las ideas y planteamientos de los principales involucrados en esta importantísima reforma 
constitucional con la que iniciarán los trabajos parlamentarios del nuevo Congreso de la Unión. De igual forma, 
Adán Augusto López Hernández tiene reuniones con senadores, en funciones y electos, con el fin de asegurar la 
transición de los trabajos legislativos, tendrá una enorme responsabilidad. Ambos tendrán a su cargo quizás las 
reformas más importantes de la historia moderna del país, y de la consolidación del Gobierno de la 
transformación. Los mejores tiempos están por venir. 
 
Opinión/Miguel Ángel Marmolejo (El Heraldo de México -versión digital-) “El congreso norteamericano y la 
independencia judicial latinoamericana” 
Ante la inminencia de la discusión el próximo septiembre de la iniciativa presidencial de reforma constitucional 
al Poder Judicial a cargo del Congreso Mexicano, y ante los ejercicios de análisis de la SCJN y la programación de 
un parlamento abierto organizado por la Cámara de Diputados, me parece importante profundizar la perspectiva 
y conceptualización de la independencia judicial para Latinoamérica por parte del Congreso Norteamericano. La 
reforma al Poder Judicial esencialmente consiste en la reducción de los Ministros, la eliminación de las Salas, la 
disminución del quorum de votación, la austeridad ejecutiva en sus remuneraciones, un mecanismo de 
designación-elección-votación tripartita de orientación partidista, destitución fulminante de jueces vigentes, 
nuevos órganos de administración interna y disciplina judicial, vulnerabilidad a la inmunidad de sus decisiones, 
y la réplica de este modelo judicial para todos los estados de la República Mexicana; sin recursos del erario.    
 
Opinión/Fernando Rodríguez Doval (El Heraldo de México -versión digital-) “La reforma judicial y el voto 
popular” 
Se habla de la reforma judicial como si ya fuera un hecho que Morena y aliados obtendrán mayoría calificada en 
la próxima legislatura del Congreso de la Unión. Serán las autoridades electorales las que definan la composición 
parlamentaria, y hay elementos para suponer que otorgar una mayoría calificada a estos partidos implicaría 
sobrerrepresentarlos, violentando así el espíritu de lo establecido en la Constitución y en la legislación electoral. 
Pero más allá de cómo se conformará el Congreso y, por lo tanto, de si será posible llevar a cabo la Reforma 
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Judicial, vale la pena reflexionar acerca de uno de los puntos más polémicos de la propuesta, que es la elección 
por voto popular de jueces, magistrados y Ministros. La independencia judicial es fundamental para un sistema 
judicial justo y equitativo.  
 
Opinión/Salvador Martínez García (Diario Imagen) “¿Dos caras del empresariado?” 
En la transición sexenal, muy alentador resultó el encuentro de la cuasi Presidenta Electa, Claudia Sheinbaum, 
con la máxima representación del empresariado nacional, mismo que, a diferencia de lo que algunos deseaban, 
ofreció su respaldo al próximo Gobierno… Los integrantes del Comité Coordinador Empresarial (CCE), presidido 
por Francisco Cervantes y aglutinador de los organismos cúpula del sector privado, mostraron su satisfacción al 
planteamiento hecho por Sheinbaum en materia de la política económica por implementarse a partir del primero 
de octubre próximo. El fantasma de la reforma al Poder Judicial estuvo presente en la reunión, pero no espantó 
a nadie, máxime con lo expresado por la futura jefa de Gobierno en el sentido que no será una reforma autoritaria 
"ni busca la concentración de poder", sino por el contrario, dar mayor autonomía a la Judicatura Federal… 
 
Opinión/Ángel Soriano (Diario Imagen) “Turbulencias. Buen encuentro con la IP” 
La Presidenta Electa, Claudia Sheinbaum, se reunió con el Consejo Coordinador Empresarial que le externó su 
preocupación por las 20 reformas enviadas al Congreso de la Unión, en especial lo relativo a la reforma del Poder 
Judicial, y les respondió que no hay ningún afán autoritario en las mismas, ya que sólo se trata de recuperar la 
aplicación de la justicia en favor de las mayorías, no de las minorías como ocurre ahora en que los potentados 
han secuestrado a jueces y magistrados. Lo que sí es grave, pero es un ejemplo de corrupción a la alta escuela, 
es lo que ocurre en el ISSSTE, donde todos los servicios estaban privatizados en clara asociación delictuosa entre 
ex funcionarios, funcionarios actuales, proveedores, despachos fiscales y de abogado e incluso instituciones 
laborales para saquear a la institución en una amplia red de intereses privados… 
 
Opinión/Koldo Herria (El Independiente) “El Poder Judicial como trinchera política” 
Nadie en su sano juicio puede dudar que el Poder Judicial tiene una mala imagen que corresponde fielmente a 
una trayectoria de decenas de años de mal funcionamiento, injusticia y arreglo de intereses… Sabemos, aunque 
a algunos de los críticos de la Cuarta Transformación parece que se les olvida, que cuando Ernesto Zedillo tomó 
por asalto la Suprema Corte de Justicia de la Nación y removió a todas y todos los Ministros, subyacía la 
intención (que se logró con éxito) de cortar el cordón umbilical de los juzgadores con Carlos Salinas de Gortari, a 
la sazón el principal problema político que tenía el segundo al bat en la sucesión presidencial… 
 
Opinión/Luis M. Cruz (Eje Central -versión digital-) “Consecuencias electorales” 
1. Ciertamente las elecciones tienen consecuencias, no siempre las mejores, pero impactan a toda la población. 
En teoría, una mayoría asume el mando y debe gobernar para todos, ejerciendo el mandato de las urnas. Es así 
que en México habrá de seguirse concentrando el poder, dado que tal fue el veredicto electoral, volviendo al 
esquema de un federalismo centralista y de planificación central del desarrollo. No todo se refiere a la agenda 
legislativa, que ocupa la atención mediática, la cual, guste o no, habrá de imponerse con mayoría calificada, 
siendo la reforma del Poder Judicial el primer caso en la lista. 
 
Opinión/Jairo Calixto Albarrán (Milenio Diario) “Valen chorros, nunca cambien!” 
… Hoy mismo, mientras la Ministra Lenia Batres denuncia las anomalías y excesos de la Tremenda Corte y el 
Poder Judicial (por ejemplo, el nepotismo a todo lo que da y en el colmo de la perversión metían a chambear en 
el sistema a toda la parentela, incluso hasta a las suegras!), los xochiloosers todavía tienen el descaro de asegurar 
que el poder Judicial está bien padriuris… 
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Tu Opinión Reforma/Ingreso en riesgo (Reforma) 
Desde su fundación en 1946, el Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición ha sido un centro de excelencia 
en investigación, docencia y asistencia, en el que se han formado muchos de los mejores médicos del país. Con 
gran visión, el Dr. Salvador Zubirán estableció un estricto sistema de ingreso basado en un examen por oposición 
y entrevistas con los candidatos para aceptar sólo a los mejores. Qué pasaría si, por un decreto presidencial, 
ahora pudiera ingresar el más simpático, el más marrullero o el más conocido dejando un lado los conocimientos? 
La respuesta es obvia. En esas estamos con la reforma que atenta a la independencia del Poder Judicial. Todas 
las instituciones pueden y deben ser reformadas para mejorar y, si todas funcionaran como lo hace Nutrición, 
México sería un país muy diferente.  
Juan Jakez Ocampo/Coyoacán, CDMX 
 
Opinión/Mauricio Flores (La Razón de México) “Gente detrás del dinero” 
Un Poder Judicial autónomo y honesto es vital para la salud de la República, máxime ante el acoso que enfrenta 
desde Palacio Nacional… 
 
Opinión/Ernestina Godoy Ramos (El Universal) “Compromiso y claridad” 
El pasado jueves fui honrada por la Dra. Claudia Sheinbaum Pardo, presidenta electa, para encabezar la 
Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal (CJEF), lo que mucho me enorgullece y me compromete, con nuestro 
país y con ella… La Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal es la dependencia que tiene su cargo revisar y validar 
los decretos, acuerdos demás instrumentos jurídicos que se sometan a consideración de la Presidenta de la 
República; así como coordinar los programas de normatividad jurídica del administración pública federal. 
También tiene la presidencia de la Comisión de Estudios Jurídicos del Gobierno Federal, que integran todos los 
responsables de las unidades jurídicas de las dependencias federales, desde ahí impulsaremos el humanismo 
mexicano. recuperando la esencia del derecho. Toca también la relación con el Congreso de la Unión y con la 
Suprema Corte de la Nación, para que la atención de los casos sean de su competencia, respectivamente… 
 
Opinión/Ingela Camba Ludlow (Excélsior) “Salir adelante” 
… La actual situación de México no es de optimismo: una frágil situación económica, la amenaza de minimizar el 
equilibrio vía las manipulaciones contra la Suprema Corte o la violencia imparable desencadenada por el crimen 
organizado. En este contexto, el optimismo parecería más una negación. No hay sobre ninguno de esos temas la 
posibilidad de una mirada positiva. Y, sin embargo, la esperanza sí es posible. Existen millones de mexicanos 
trabajando por un México mejor, la aplastante elección de Estado abrió los ojos para entender cuáles caminos 
son necesarios para recuperar la democracia en la que no sea un país de un partido… 
 
Opinión/Marcos Marín Amezcua (El Independiente) “Gabinete por entregas y los extravíos opositores” 
… Hay dos datos que merecen resaltarse: voces opositoras dicen preocuparse porque 36 millones de votos 
traigan consecuencias. ¿Si es normal o no debe ser así? Por eso ganaron. Los votantes no están obligados a 
compartir el poder ni a considerar al rival. No les toca a ellos. Y hay más: los 19 de millones de votos de Peña los 
tuvieron muy contentos y no hablaban de preocuparse ni de que el poder debe tener contrapesos, como ahora 
sí lo piden y Peña no los buscó ni se los pidieron. ¿Por qué 36 millones no deberían de traer consecuencias? 
Ahora sí les "preocupa" y ahora sí piden contrapesos. Qué hipócritas. Cuando en 2012 el PRI obtuvo mayoría con 
el PAN en el Congreso y eso les permitía sacar las medidas vendepatrias saqueadoras del PRI en el Congreso, 
como sucedió, PRI y PAN y los opinólogos afines no pedían contrapesos y tenían a la Corte de tapete y no les 
preocupó… 
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Opinión/Rozones (La Razón de México) “Prisión preventiva oficiosa, el gran dilema” 
Importante decisión tendrán los Ministros de la Corte en el momento en que definan el futuro de la prisión 
preventiva oficiosa, pues deberán ponderar si atienden los lineamientos actuales o acatan la petición de la 
Organización de las Naciones Unidas a través de sus organismos de derechos humanos, de suprimir esta figura 
por atentar contra las garantías individuales de las personas. Ahora fueron los fiscales estatales y el general los 
que alzaron la voz para demandar que se preserve esa figura jurídica, establecida en la Constitución, pues de lo 
contrario 60 mil personas sujetas a procesos por varios delitos graves, como feminicidio, homicidio, secuestro y 
delincuencia organizada, podrían obtener su libertad procesal y con ello poner en riesgo a quienes han 
denunciado, testificado o dado cauce legal a denuncias. Antes se pronunciaron en un sentido parecido todos los 
gobernadores de los estados. Así que la cosa no es menor. Pendientes. 
 
Opinión/Bajo Reserva (El Universal) “El siguiente paso de la aplanadora Morena en el Congreso” 
Ayer, la virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum dejó en claro que mantendrá la estrategia del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador de que la Guardia Nacional (GN) esté adscrita a la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena). Los intentos del Gobierno federal por mantener esta corporación bajo el mando militar se 
han visto frenados hasta ahora por la Suprema Corte de Justicia de la Nación, pero a partir de septiembre 
Morena y sus aliados prácticamente tendrán los votos suficientes para modificar la Constitución a su gusto y 
dejar a la GN dentro de la Sedena. En la oposición también están claros que esta será una de las reformas que 
pasará sin mayor contratiempo por la aplanadora que tendrá la 4T en el Congreso de la Unión desde el 1 de 
septiembre. 
 
Opinión/Marco A. Mares (El Economista) “Fondo de Pensiones para el Bienestar, carga fiscal” 
El Fondo de Pensiones para el Bienestar es un fideicomiso público del Banco de México, constituído formalmente 
en días pasados, que será administrado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. Con los ahorros no 
reclamados de los trabajadores de más de 70 años de edad, se completará el pago de pensiones de los 
trabajadores que bajo el esquema pensionario de 1997, ganan menos del tope de 16 mil 777 pesos. Este nuevo 
compromiso gubernamental implica, desde su punto de vista, el desmantelamiento de parte de uno de los 
esquemas neoliberales, con el propósito de beneficiar a los trabajadores. El Gobierno prevé integrar el fondeo 
de este nuevo fideicomiso público, con el 75% de los remanentes netos que obtenga el Instituto para Devolver 
al Pueblo lo Robado; el 25% del remanente de las utilidades netas que obtengan las paraestatales de las Fuerzas 
Armadas; los recursos que se obtengan de la extinción de los órganos autónomos y la eliminación de fideicomisos 
del Poder Judicial… 
 
Opinión/Rosy Ramales (El Independiente) “Eliminar la reelección legislativa, una decisión acertada” 
La virtual presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum Pardo, propone eliminar la reelección legislativa, que 
la reforma electoral del 2014 precisó para senadurías hasta por 2 periodos y para las diputaciones federales hasta 
por 4 periodos, consecutivos en ambos casos… Cuando se discutió la reforma del 2014, distintas bancadas 
argumentaron razones de peso como las siguientes para establecer la reelección: Motivaría la profesionalización 
legislativa; favorecería la rendición de cuentas por parte de los servidores públicos para conseguir el voto en 
razón de su desempeño; y la ciudadanía podría premiar o castigar a quien pretendiera reelegirse. Y no ha sido 
del todo así… La profesionalización no equivale a más periodos legislativos; incluso, las personas le Legisladoras 
continúan aprobado reformas, leyes, sin seguir todo el procedimiento legislativo, que es uno de los motivos de 
los reveses en la Suprema Corte de Justicia de la Nación cuando resuelve acciones de inconstitucionalidad en 
contra de leyes federales o locales. 
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Opinión/Pablo Cabañas Diaz (El Independiente -espacio en primera plana-) “Los supremos de la Corte” 
El ex presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación Genaro David Góngora Pimentel, tuvo el tiempo 
y sobre todo el valor de escribir sus memorias. La obra lleva por título: "Los Supremos de la Corte". Este texto 
fue editado en el año 2019, en sus páginas expone casos de corrupción de jueces y magistrados antes y después 
de la reforma judicial de 1994, iniciada por Carlos Salinas y puesta en operación en el Gobierno de Ernesto 
Zedillo… En la SCJN Góngora fue un fuerte opositor al desafuero de López Obrador cuando éste era el jefe de 
Gobierno del entonces Distrito Federal. El desafuero fue impulsado en 2005 por el entonces Presidente Vicente 
Fox con el apoyo de quien era en ese momento Presidente de la SCJN y del CJF, Mariano Azuela Güitrón… desde 
Los Pinos y la Corte continuó la operación política en contra del entonces opositor y de ello da cuenta Góngora: 
"Antes de que se dictara la sentencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación en relación a las 
elecciones presidenciales para el año 2006, todos los magistrados del Tribunal se reunieron una noche en casa 
del presidente de la SCJN, don Mariano Azuela Güitrón… "Desde luego la finalidad que tenían los dos que 
cogobernaban México era que no se invalidara la elección presidencial…” 
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.REFORMA JUDICIAL 
Visibilizan impacto de justicia en la vida cotidiana (Excélsior -espacio en primera plana-) 
El Consejo de la Judicatura Federal (CJF) lanzó una campaña de difusión sobre el impacto de la justicia en la vida 
cotidiana. Esto, a días de que en el Congreso de la Unión inicie el análisis de la reforma al Poder Judicial. A través 
de videos en las redes sociales y anuncios de radio y televisión en los que se presentan testimonios con el 
resultado de las sentencias que emiten las personas juzgadoras, el CJF busca "visibilizar la participación de la 
justicia federal en asuntos que impactan en la vida cotidiana". Cada uno de los videos, los cuales tendrán una 
duración de 30 segundos, presentará casos reales en donde las personas explicarán la forma en que se 
protegieron sus derechos humanos. 
 
PODER SUSTEANCIAL EN TELEVISIÓN DE PAGA 
IFT anula declaratoria de poder sustancial contra Televisa en TV de paga (El Economista) 
El Instituto Federal de Telecomunicaciones desechó una resolución que declaraba a Grupo Televisa como una 
empresa con capacidad de influir con prácticas comerciales a su favor en el negocio de la televisión de paga de 
35 ciudades ubicadas en siete estados de la República Mexicana. La autoridad había resuelto en 2020 que 
Televisa tenía poder sustancial en la televisión de paga de 35 ciudades o mercados relevantes de los estados de 
Aguascalientes, Chihuahua, la Ciudad de México, el Estado de México, Jalisco, Nuevo León y San Luis Potosí. Esta 
es la segunda ocasión que Televisa gana al IFT contra la declaratoria de poder sustancial en televisión de paga. 
La primera ocurrió en 2017, cuando un Tribunal Colegiado derribó una resolución del IFT del 30 de septiembre 
de 2015. 
 
DESFALCO A SEGALMEX 
FGR ejecutará 18 órdenes de aprehensión por saqueo a Segalmex (Unomásuno -espacio en primera plana-) 
De último momento se ha informado por fuentes cercanas a la dependencia, que la Fiscalía General de la 
República (FGR) tiene pendiente ejecutar 18 órdenes de aprehensión, la mayoría por delitos de delincuencia 
organizada y lavado de dinero, dentro de las interminables investigaciones que se siguen en el entramado en el 
que se ha convertido el caso de la empresa Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), en el que se ha puesto 
al descubierto un millonario fraude que ronda los 9 mil millones de pesos. Fuentes informantes comentan que 
desde abril de 2022, la justicia federal ha girado 56 órdenes de aprehensión contra presuntos implicados en los 
desfalcos a Segalmex, pero actualmente sólo hay 10 personas en prisión. 
 
DELITOS AMBIENTALES/DESARROLLO INMOBILIARIO 
Jara vs. Puerto Escondido (Reporte Índigo) 
En 2023 se destapó el megaproyecto para desarrollar Punta Colorada como centro turístico, situación que 
mantiene la tensión entre los habitantes y activistas de Puerto Escondido con la administración de Salomón Jara 
en Oaxaca 11 de septiembre de 2023, autoridades municipales de San Pedro Mixtepec y del Gobierno de Oaxaca 
se reunieron en Puerto Escondido para presentar-a puerta cerrada-un anteproyecto para el desarrollo de Punta 
Colorada, esto alertó a los pobladores y activistas en la zona, e inició un intercambio de acciones entre las 
autoridades estatales y los porteños… Los pobladores y activistas de Puerto Escondido se reunieron con las 
autoridades en varias ocasiones; no obstante, al no ver avances, enviaron escritos a los Gobiernos estatal y 
federal. Fue entonces que porteños y activistas continuaron con movilizaciones, con la recolección de firmas y 
con un juicio de amparo para intentar frenar el desarrollo turístico, al que califican como ecocidio. 
 
NUEVO SISTEMA DE JUSTICIA LABORAL/DERECHO AL DESCANSO 
Decisiones de descanso laboral (El Economista) 
El Poder Judicial enfatizó que el derecho al descanso durante la jornada laboral incluye la libertad de salir del 
centro de trabajo, según una nueva jurisprudencia. Esto afecta la calificación de buena o mala fe en 
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ofrecimientos de trabajo durante juicios, asegurando que los empleados puedan optar por disfrutar su pausa 
fuera de las instalaciones. Esta decisión, derivada de una contradicción de tesis, establece un precedente para la 
gestión del descanso en diversas modalidades laborales, incluyendo el teletrabajo. 
 
DELITO DE VIOLACIÓN A LA LEY DE INSTITUCIONES DE CRÉDITO 
Madre y hermanos de Peña Nieto recibieron decenas de millones de pesos de la contratista Homex (El 
Independiente -nota principal-) 
En el primer año de Gobierno de Enrique Peña Nieto (diciembre de 2012 a diciembre de 2013), la empresa 
constructora de vivienda popular Desarrolladora Homex, propiedad de Eustaquio Tomás de Nicolás Gutiérrez, 
compañero de universidad del ex Presidente priísta, realizó triangulaciones de dinero en los circuitos financieros 
del país por la exorbitante cifra de 273 mil 349 millones 880 mil pesos, y entre los beneficiarios de parte de esos 
recursos destacan la madre del ex Mandatario priísta, María del Perpetuo Socorro Nieto Sánchez, y sus hermanos 
Ana Cecilia y Arturo Peña Nieto… Después de la protección que tuvo en Gobiernos panistas y priístas, Eustaquio 
de Nicolás fue consignado y procesado por la Fiscalía General de la República que dirige el doctor Alejandro Gertz 
Manero (averiguación previa UEIDFF/FINM19/294/2014), por lo que un juez federal otorgó la orden de 
aprehensión y ese empresario sinaloense fue detenido el 28 de abril de 2022 en el aeropuerto de Guadalajara, 
cuando regresaba procedente de España, en donde se habría reunido con su amigo y protector el expresidente 
Enrique Peña Nieto. Aunque fue el juez Quinto de Distrito en Procesos Penales Federales, Daniel Marcelino 
Niño Jiménez, quien le dictó formal prisión por el delito de violación a la Ley de Instituciones de Crédito, porque 
utilizó documentos falsos, infló cifras y desvió recursos obtenidos de un crédito de Bancomext por 456.7 millones 
de pesos para Desarrolladora Homex, el 1 de noviembre de 2012, el mismo juez cambio la prisión preventiva por 
prisión domiciliaria y le recogió el pasaporte para que, según él, no pueda salir del país; además de ordenar 
vigilancia permanente en su domicilio, de donde sólo debe acudir a las audiencias judiciales con escolta policial. 
 
PODERES JUDICIALES LOCALES 
¿Otros datos? (Reporte Índigo) 
Conforme al Índice de Estado de Derecho en México 2023-2024 que presentó World Justice Project, el Estado de 
México se posiciona en el último lugar con un puntaje del 0.35, ante ello y por considerar que su medición utiliza 
encuestas de percepción y no medidores objetivos, el Poder Judicial del Estado de México informó que presentó 
una carta de reconsideración para representar lo que claramente es la entidad. Conforme a esta evaluación en 
los factores de Gobierno abierto, orden y seguridad la entidad se posiciona en el último lugar, en el factor del 
sistema de justicia penal en el lugar 31 de 32, en el factor ausencia de corrupción en el sitio 28, derechos 
fundamentales 25, cumplimiento regulatorio 23 y en el apartado justicia civil en el número 21. 
 
Certifican al PJCDMX en igualdad laboral (El Heraldo de México) 
El Poder Judicial de la Ciudad de México (PJCDMX) obtuvo la certificación en igualdad laboral y no 
discriminación. Se trata del certificado FS6580422 Nivel Plata, expedido por la empresa Factual Services SC, ya 
que consiguió 100 puntos de cumplimiento con los requisitos de la Norma Mexicana en Igualdad Laboral y no 
Discriminación INMX-R-025-SCFI-2015. "Esta norma, de adopción voluntaria, es un mecanismo de certificación 
que reconoce públicamente a los centros de trabajo que integran, implementan y ejecutan en sus procesos de 
gestión y de recursos humanos prácticas en materia de igualdad laboral y no discriminación para favorecer el 
desarrollo integral de sus trabajadores", dijo. 
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OPINIÓN SOBRE CONSEJO DE LA JUDICATURA 
 
Opinión/Mario Maldonado (El Universal) “La operación de Ebrard y De la Fuente en EU” 
…Este jueves, Trump y Biden se enfrentarán en el primer debate de cara a las elecciones de noviembre. El 
republicano y el demócrata se verán las caras, contrastarán propuestas e intercambiarán acusaciones durante 
90 minutos en las instalaciones de la cadena de noticias CNN, en Atlanta… Por el lado de seguridad, buscarán 
convencer a los estadounidenses de que el sistema judicial actual es el que no ha permitido que muchos de los 
objetivos que reclama Estados Unidos hayan sido extraditados, precisamente por la corrupción de algunos jueces 
en México. Lo mismo ocurre con el combate al narcotráfico y al crimen organizado, cuyos líderes a menudo son 
liberados por orden de un juez. “Te pongo el ejemplo del Z40, cuya extradición no se ha podido lograr en 11 años 
porque un juez no ha firmado la opinión favorable”, me dijo Ebrard el viernes pasado… 
 
Opinión/El Contador (Excélsior) 
1. Esta semana, Vasconia, que dirige José Ramón Elizondo, debe responder a la demanda de concurso mercantil 
que hizo Perennial Group, que dirige Robert Urbaez. Apenas el 12 de junio Vasconia y su subsidiaria Almexa 
recibieron la notificación de la demanda, por lo que cuentan con nueve días hábiles, que vencen esta semana, 
para responder a este procedimiento. La compañía asegura que continúa trabajando de manera conjunta con 
sus asesores legales y financieros para lograr una reestructuración que le permita viabilidad. Por su parte, 
Perennial Group sostiene que Almexa le debe 27 millones 413 mil dólares, más otros 3 millones 343 mil dólares 
por concepto de intereses moratorios. 
 
Opinión/Lourdes Mendoza (El Financiero) “Sobremesa” 
…Cuando uno denuncia una agresión se debe evaluar la situación de peligro en la que te encuentras y, en 
consecuencia, asignarte la protección, e incluye datos tan sensibles como el domicilio de tus padres, hermanos, 
la rutina de la esposa, esposo, cómo se traslada, por dónde se va, qué carro y placas tiene; o sea, datos 
radiográficos de cómo es tu vida y estos datos son los que la fiscalía de Ernestina Godoy le dio a los agresores de 
Padgett. ¡Quihúboles! La Comisión de Derechos Humanos de la CDMX hizo una investigación y observó que la 
fiscalía le entregó copia completa de la carpeta de investigación a los abogados de los narcotraficantes sin que 
se testara o se reservara el análisis de riesgo. “Me entero porque un día llego a mi casa, a la casa de la que me 
debí desplazar como consecuencia de esta situación, y me encuentro pegado a la puerta de mi casa un amparo 
promovido por las personas que me agredieron”… 
 
Opinión/Ricardo Raphael (Milenio Diario) “Libertad condicionada para Brenda” 
Una cosa es discutir los temas de la justicia en abstracto y desde las esferas elevadas y otra muy distinta es 
hacerlo mirando directamente a los casos que provocan injusticia contra las personas. El caso de Brenda Quevedo 
Cruz ayuda a poner en perspectiva los temas que importan. Entre miles de personas, ella ha sido víctima de la 
demagogia punitiva que domina la cultura penal de nuestro país. Lleva 17 años privada de la libertad sin que 
haya conseguido que los jueces le entreguen una sentencia en primera instancia. Desde hace tres lustros ha sido 
víctima de la prisión preventiva oficiosa, tan defendida en estos tiempos. Pesan sobre ella acusaciones 
improbables por secuestro y delincuencia organizada. Supuestamente participó en el plagio de Hugo Alberto 
León Miranda, hijo de la señora Isabel Miranda de Wallace. El viernes pasado el magistrado Jorge Vázquez 
Aguilera imprimió un vuelco sorpresivo para su caso. Asumiendo como propias las recomendaciones del grupo 
de trabajo de la ONU para detenciones arbitrarias, ordenó que se modifique la injusta reclusión de Brenda dentro 
del Cefereso de alta seguridad de Morelos. Ahora el juez responsable debe garantizar la continuación de su 
proceso en libertad. 
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DECLARATORIA DE VALIDEZ DE ELECCIÓN PRESIDENCIAL 
Transparentan el proceso de validez (El Heraldo de México)  
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) emitió los lineamientos para que la Comisión 
Especial encargada de la validación de la elección presidencial, pueda llevar a cabo sus actividades, las cuales 
serán públicas y transparentes en todo momento. De acuerdo con los lineamientos que el TEPJF público este 
domingo, la Comisión Especial -conformada por los magistrados Felipe de la Mata Pizaña y Felipe Fuentes 
Barrera- quedará formalmente instalada y arrancará sus trabajos hasta que se resuelva el último de los medios 
de impugnación de la elección presidencial… Asimismo, se realizarán audiencias públicas con los actores que 
presentaron las impugnaciones de la elección presidencial, las cuales serán videograbadas y constará en la 
respectiva acta suscrita por los integrantes de la Comisión. (Milenio Diario) (La Jornada) (El Economista) (24 
Horas) (ContraRéplica -espacio en primera plana-) (Ovaciones) (El Independiente) Más información sobre el 
tema: (TEPJF deberá resolver 283 juicios de inconformidad para validar elección presidencial/Unomásuno -
espacio en primera plana-),  ("AMLO, machista; exijo disculpas públicas" /El Universal) (Diario de México) 
 
IMPUGNACIONES AL PROCESO ELECTORAL 2024 
Revisan casi 14 juicios diarios de la elección  (El Heraldo de México) 
En los próximos días, las diversas salas del Tribunal Electoral Federal deberán revisar en promedio unos 14 juicios 
de inconformidad diariamente de la elección federal. Las distintas salas regionales y la Sala Superior del Tribunal 
Electoral recibieron alrededor de mil ocho juicios de inconformidad de la elección presidencial, de diputados 
federales y senadores. Las seis salas tienen hasta el 31 de agosto para resolver todas las impugnaciones de la 
elección federal, por lo que en promedio en los próximos 69 días tendrán que estar revisando al menos 14 casos 
diariamente para desahogar todos los juicios. Más información sobre el tema:  ('Atraco a Constitución'/Reporte 
Índigo), (Temen que los gobierne el crimen organizado/El Universal) 
 
DERECHOS POLÍTICO-ELECTORALES DE LA COMUNIDAD LGBTIQ+ 
Acusan simulación en candidaturas LGBTIQ+ (La Razón de México) 
Después de las elecciones del de junio, uno de los sectores que denunció agravios es el de la comunidad LGBTIQ+, 
que en voz de la diputada María Clemente García aseguró que hubo suplantación de candidaturas en perjuicio 
de sus integrantes, sobre todo en áreas no urbanas… Asimismo, García Moreno dijo que van a presentar quejas 
ante el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred), ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) y ante las instancias internas de Morena, además, de convocar a una manifestación 
afuera del CEN de ese partido con miembros de la comunidad a la cual ella pertenece y se dice digna 
representante. 
 
SÉPTIMA EDICIÓN DEL TRIBUNAL ELECTORAL INFANTIL 
Invitan a ser magistrados (El Heraldo de México) 
El Tribunal Electoral Federal lanzó la convocatoria para la séptima edición del Tribunal Electoral Infantil, en el 
que niños de entre 9 y 12 años de edad podrán ser magistrados por un día. Los padres de los menores tendrán 
hasta el viernes 27 de septiembre para llenar su registro con los datos de sus hijos y enviarlos al correo 
electrónico tei@te.gob.mx o vía WhatsApp al 5625503340. De acuerdo con la convocatoria, los documentos 
también tendrán que llevar una autorización para el uso de los datos personales y cesión de derechos por parte 
de los padres o tutores. Asimismo, los menores deberán grabar un video en el que desarrollen uno de los temas 
sobre qué piensa la niñez sobre la justicia, democracia y la era digital. 
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ACUERDO 
Acuerdo/TEPJF (Diario Oficial de la federación-versión digital-) 
Acuerdo General para la desincorporación, destino final y baja de toda clase de bienes muebles del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación. 
 
OPINIÓN SOBRE EL TEPJF 
 
Opinión/Rozones (La Razón de México) “Agendas de mujeres” 
Y nos cuentan que este lunes va a tener lugar un encuentro que llama la atención, por los distintos perfiles que 
se congregarán. Se trata de un foro convocado por una publicación internacional que reunirá a empresarias, 
grandes directivas y referentes del empoderamiento femenino de distintas latitudes, para conversar sobre los 
temas más relevantes en el camino hacia la equidad. Entre las invitadas estarán las senadoras Beatriz Paredes, 
Patricia Mercado y Olga Sánchez Cordero; la magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación, Mónica Soto; las activistas Olimpia Coral Melo, María Elena Ríos y Xiye Bastida, además de 
deportistas como Diana Flores y Yesica Nery Plata, y artistas como Ximena Sariñana y Adriana Paz. Son tiempos 
de mujeres y hay que estar pendientes de sus agendas y enfoques, porque seguro tendrán más relevancia. 
 
Opinión/Sacapuntas (El Heraldo de México) “Empieza análisis judicial” 
Esta semana, el Tribunal Electoral dará a conocer los lineamientos que los magistrados tendrán como base para 
declarar la validez de la elección presidencial. Nos comentan que la magistrada presidenta del Tribunal, Mónica 
Soto, garantiza que los tiempos se cumplan para resolver las impugnaciones de la elección presidencial. 
 
Opinión/Trascendió… (Milenio Diario)  
Que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, que encabeza Mónica Soto, aceptó el desafío de 
ejercer la máxima publicidad en el análisis de las impugnaciones que presentó la oposición sobre la elección 
presidencial con el objetivo de que los ciudadanos conozcan las pruebas de los quejosos y la solidez jurídica de 
lo que reclaman, de ahí que las deliberaciones se realizarán por los canales oficiales del organismo. Se trata del 
último recurso de PAN, PRI y PRD ante el triunfo de Claudia Sheinbaum, no para revertir el resultado, sino para 
dejar asentado que hubo inequidades en el proceso. 
 
Opinión/¿Será? (24 Horas) “Nueva modalidad” 
Los magistrados de la Sala Superior del TEPJF aprobaron los lineamientos para la calificación de la elección 
presidencial y una de las novedades es que por primera vez se transmitirán las audiencias de alegatos, por lo 
que, por ejemplo, se podría ver a Xóchitl Gálvez, exponer sus argumentos para que se castigue la intervención 
de AMLO en los comicios ¿Será? 
 
Opinión/Confidencial (El Financiero) “En puerta, otra sentencia del tribunal contra el Ejecutivo” 
La Sala Superior del Tribunal Electoral resolverá este miércoles un expediente en el que se propone ratificar una 
sentencia más, de las decenas que ya existen, en la cual se determina que el Presidente López Obrador vulneró 
las reglas electorales y apoyó ilegalmente a Claudia Sheinbaum, el 10 de noviembre en una mañanera en Tijuana. 
Según la propuesta, elaborada por Reyes Rodríguez, el Presidente impugnó con argumentos infundados e 
inoperantes. Por ello, dice el magistrado, debe quedar firme la sentencia que establece que el Mandatario violó 
los principios de neutralidad, imparcialidad y equidad en la contienda, e hizo uso indebido de recursos públicos. 
Y sí, ésta también quedaría sin consecuencia alguna… 
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Opinión/Armando Reyes Vigueras (El Independiente) “En campaña” 
… Xóchitl Gálvez se reunió con la dirigencia nacional del PAN, en parte para limar asperezas con Marko Cortés, 
luego de los reclamos de éste por su desempeño en el primer debate presidencial, de lo cual comentó ante la 
prensa a la salida del encuentro: "Por mi lado se ha cerrado, yo le dije lo que tenía que decirle y él me dijo lo que 
me tenía que decir. Y bueno, quedamos en siempre poder dialogar en un tono más suave". También se refirió a 
la reciente información del Tribunal Electoral, que no consideró, en un mensaje en sus redes sociales, que "la 
cancha jamás estuvo pareja durante el proceso electoral. El @TEPJF informa que, determinó nuevamente que el 
Presidente @lopezobrador_ violó la ley difundiendo propaganda de su candidata y su movimiento. Debe haber 
consecuencias". 
 
Opinión/Enrique Galván Ochoa (La Jornada) “Taddei: tarea memorable” 
No es común en el país reconocer el mérito de los funcionarios que hacen bien su trabajo. Pero, hay que decirlo, 
la sonorense Guadalupe Taddei realizó una tarea memorable al frente del INE… "La entrega de los expedientes 
(al Tribunal Electoral federal) no es el fin de nuestro trabajo, sino un nuevo comienzo; continuaremos trabando 
incansablemente para perfeccionar y fortalecer a este instituto asegurando que siempre refleje los valores y 
aspiraciones de nuestra sociedad", dijo. La pelota ahora está del lado del Tribunal, deberá expedir la declaración 
de legitimidad del proceso. 
 
Opinión/Confidencial (El Financiero) “Investigación dentro del TEPJF duerme “el sueño de los justos”” 
Está por cumplirse un año de que la magistrada, Janine Otálora, exigió una investigación al interior del Tribunal 
Electoral tras la reiterada e indebida filtración a la prensa de sus proyectos de sentencia, y a la fecha no hay 
resultados. Aunque la petición la hizo primero a la presidencia que encabezó Reyes Rodríguez y luego fue 
reiterada a la actual presidenta, Mónica Soto, en ambos casos la solicitud fue apoyada por el pleno. Pero ni uno 
ni la otra han informado el resultado de la investigación, si es que la hubo. O tal vez la denuncia está “durmiendo 
el sueño de los justos”. 
 
Opinión/Cecilia Soto (Excélsior) “Una causa invencible” 
… En 1977, al no participar en las elecciones, Acción Nacional obligó a la reforma política de 1977 que permitió 
el reconocimiento y la representación parlamentaria de las minorías. No participar en estas elecciones, por el 
contrario, hubiera dado lugar a una elección casi soviética, con la que el régimen no se siente incómodo. ¿Que 
los resultados fueron casi soviéticos? Lo serán, si y sólo si, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) reconoce como legítima la sobrerrepresentación ilegal con la que Morena se quiere regalar 
una mayoría constitucional que los votantes le negaron… 
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POLÍTICA 

Defiende su estrategia de seguridad: "vamos en el camino correcto" (El Financiero) 
La Secretaría de la Defensa Nacional no abandonará a la Guardia Nacional, afirmó el general Luis Cresencio 
Sandoval, en la inauguración de instalaciones de esta corporación, en Santa Cruz Xoxocotlán, Oaxaca.  
 
Aumentaron 73% decomisos en la frontera México-EU. (El Financiero) 
En mayo, los decomisos de fentanilo del Gobierno de Estados Unidos aumentaron 70 por ciento al pasar de mil 
385 libras (alrededor de 628 kilos) incautadas en abril a 2 mil 356 libras (alrededor de mil 68 kilos) el mes pasado. 
 
* "Hay que escuchar el voto que emitieron en EU migrantes mexicanos" (La Jornada) 
* El panorama para De la Fuente (Reporte Índigo) 
* Aprobación ciudadana, gobernadores y gobernadoras de México (El Economista) 
* Pese a derrota, Alito perfila reelección (Excélsior) 
* PAN pierde registro en Tabasco (UnomásUno) 
* Sin sumisión, pero hay coincidencias con Brugada que aprovecharemos, dice Tabe (La Crónica de Hoy) 
* Piden acciones sostenidas por la paz (Excélsior) 
* Pandilla y narcos agobian a Tapachula; el Gobierno local, incapaz; INSIGHT (El Independiente) 
* Hallan muerto y con signos de tortura a indígena de Tila (Diario de México) 
* Lidera Pueblo Mágico... ¡en huachicol! (Reforma) 
* Circulan sin placas patrullas del Edomex (Reforma) 
* Investigan para dar con el origen de huachicoleo en GAM (24 Horas) 
* Sigue el país en alerta por lluvias torrenciales (24 Horas) 
* Llueve sobre mojado en el país (El Heraldo de México) 
* Sismo de 5.2 mueve a la capital (El Heraldo de México) 
* Borran a Díaz Ordaz en las calles de CdMx (El Sol de México) 

ECONOMÍA 

Más de 5 millones dejaron la pobreza (Excélsior) 
Durante la actual administración, 5.4 millones de mexicanos salieron de la pobreza, según datos del Consejo 
Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social. 
 
Frena el peso racha de pérdidas (El Financiero) 
El peso mexicano reaccionó de manera positiva después de que la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, dio a 
conocer parte de su gabinete, frenando un ciclo de rachas semanales negativas, las cuales se habían 
profundizado ante una mayor percepción de riesgo. 
 
* Datos de abril reafirman desaceleración (El Financiero) 
* Bajo crecimiento en sector terciario, lastre en PIB 2024 (La Razón de México) 
* Deuda de los estados aumenta en 100 mil mdp (El Universal) 
* Reanudan exportaciones, pero EU pide más seguridad, no estamos satisfechos (El Financiero) 
* Sin reforma fiscal, clave reforzar la tributación (Ovaciones) 
* Empresarias reciben menos créditos y pagan tasas más altas (El Economista) 
* Sube gasolina más de 20% en el sexenio (El Sol de México) 
* EU reanudará importación de aguacate mexicano (El Economista) 
* Otra amenaza para el aguacate, el chayote busca ser el nuevo oro verde (Publimetro) 
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* Plataneros, penalizados por EU con 500 mil dólares semanales (24 Horas) 
* Casi 4 millones de turistas llegan en cruceros en 2024 (Diario de México) 
 

INTERNACIONAL 

Soldados israelíes usan escudo humano (La Jornada) 
Soldados israelíes ataron el sábado a un palestino herido al cofre de su vehículo durante una incursión en la 
ciudad cisjordana de Jenin, lo que provocó una condena por utilizar a la población de los territorios ocupados 
como escudo humano. 
 
Crece clamor popular contra Netanyahu (Excélsior) 
La sociedad israelí exige al Gobierno de Benjamin Netanyahu no sólo el regreso de los rehenes sino también una 
investigación urgente sobre las omisiones que lleva ron al atentado de Hamas del 7 de octubre de 2023 un 
llamado nuevas elecciones, aseguró Darío Teitelbaum, presidente de la Unión Mundial de Meretz. 
 
* España despliega su mejor defensa aérea en Estonia para frenar a Putin (Milenio Diario) 
* El Salvador suma 120 días sin asesinatos de 140 que lleva 2024 (La Crónica de Hoy) 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
LAS IDEAS y la información hoy se expresan en distintas plataformas. Impedir su difusión siempre será una 
prohibición indebida. La censura es censura; el control es control; la persecución es persecución. 
NO FUE suficiente que personajes como Carlos Loret de Mola o Víctor Trujillo, "Brozo", dejaran los grandes 
medios. Ahora que ellos y otros difunden sus contenidos en redes sociales, parecen darse cuenta en los ámbitos 
del poder de su existencia, o de su persistencia. Y van por ellos... como aviso de que pueden ir por otros. 
¿QUÉ SIGUE? ¿Adiós la crítica y la diversidad? No son las mejores señales esas advertencias surgidas desde el 
poder. 
ALLÁ en Yucatán hay quienes siguen lamentando la derrota de Renan Barrera. Y no, no son los simpatizantes de 
la alianza PAN-PRI sino algunos empresarios los que les pidieron fiado para los gastos de la campaña y ahora no 
encuentran quién les pague lo que les deben. 
Y NO ES por amarrar navajas, pero se quejan de que Jorge Alejandro Barrera, el hermano del derrotado 
candidato, estuvo muuuy metido en las cuestiones financieras de la campaña. 
El asunto es que ahora el llamado hermano incómodo yucateco simple y sencillamente no aparece. ¿Pos' a dónde 
se habrá metido?  
ALLÁ en Nuevo León se está dando en estos días un fenómeno muy curioso: las lluvias también están dejando 
damnificados algunos políticos y están haciendo florecer a otros.  
RESULTA que el sábado la administración emecista de Samuel García convocó a una reunión a alcaldes 
metropolitanos a la cual solamente acudió presencialmente Jesús Nava, de Santa Catarina resto mandó 
representante o se conectó vía remota. 
Y EN CAMBIO, ayer por la mañana hubo otra convocatoria de parte de los morenistas Waldo Fernández y Judith 
Diaz ganadores de la contienda al Senado, a la que acudieron ¡15 alcaldes! DICEN los enterados que el 
acercamiento con los de Morena es porque muchos alcaldes ya se cansaron de las promesas incumplidas de 
apoyo del gobierno estatal que ahora le van a apostar a la cercanía de Waldo y Judith con la próxima 
administración federal. ¡Qué tal!  
A VER cómo le va al veracruzano Cuitláhuac García hoy en la mañanera, pues difícilmente Andrés Manuel López 
Obrador podrá omitir la sangrienta represión policiaca que el gobernador morenista aplicó a campesinos en 
Perote. El saldo de dos muertos varios heridos no es algo que se pueda ignorar tan fácilmente, ni siquiera para 
un experto en esquivar los temas difíciles. (Reforma) 
 
FRENTES POLÍTICOS 
1. Vacío notable. Durante el evento nacional de Dante Delgado, líder de Movimiento Ciudadano, la ausencia de 
figuras clave de Jalisco fue evidente. El sábado no asistieron ni Pablo Lemus, gobernador electo, ni otros 
importantes miembros del partido en la entidad. Esta ausencia muestra que existen tensiones dentro del partido, 
especialmente tras las críticas del actual gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, hacia la dirigencia nacional de 
MC y sus decisiones unilaterales. Dante Delgado cometió una serie de errores en el pasado proceso electoral 
que, lejos de fortalecer, debilitaron al partido naranja. Es hora de pagar los platos rotos 
2. Sorpresa agradable. Ariadna Montiel Reyes, titular de la Secretaría del Bienestar, anunció la reanudación de 
pagos a millones de beneficiarios. Con claridad y compromiso, informó que los adultos mayores recibirán 6 mil 
pesos bimestrales, las personas con discapacidad, 3 mil 100 pesos, y los hijos de madres trabajadoras, mil 600 
pesos. El enfoque de Montiel Reyes en la transparencia y eficiencia, utilizando nuevas tecnologías, es un paso 
importante hacia una administración más efectiva. Su liderazgo demuestra una dedicación comprometida a 
mejorar la calidad de vida de los más vulnerables. Sin veda electoral, la esperanza llega recargada. 
3. Buena noticia. Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, celebró desde Xoxocotlán, Oaxaca, que 
Claudia Sheinbaum continuará fortaleciendo la Guardia Nacional al integrarla a la Secretaría de la Defensa 
Nacional. Este anuncio llega justo antes del quinto aniversario de la Guardia Nacional, el próximo 30 de junio. 
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López Obrador elogió la decisión de la virtual Presidenta electa, resaltando la importancia de la Guardia Nacional 
en la paz y justicia del país. Agradece a sus miembros y sus familias por su dedicación. La GN ha ganado respeto 
y presencia en todo México. La seguridad sigue siendo prioridad. Algún día lo lograrán. 
4. Urgente. La Iglesia católica tiene fe en Claudia Sheinbaum. En el segundo aniversario del asesinato de los 
jesuitas Javier Campos y Joaquín Mora, la jerarquía eclesiástica le recordó a la futura presidenta sus promesas 
de campaña: la Agenda Nacional por la Paz y los Compromisos por la Paz. El semanario Desde la Fe no dejó 
espacio para ambigüedades, exigiendo “pasos concretos y sostenidos” hacia un México menos violento. El 
editorial, con tono papal, citó a Francisco en su encíclica Fratelli Tutti sobre la importancia del diálogo. Para 
Sheinbaum, el balón está en su cancha. Es el momento de gobernar para todos. 
5. Más ayuda. Zoé Robledo, del IMSS, presumió una inversión de 936 mil millones de pesos en Tlaxcala para 
federalizar los servicios de salud. En compañía de la gobernadora, Lorena Cuéllar, y el secretario de Salud, Jorge 
Alcocer, Robledo anunció que todos los hospitales y centros de salud están ahora bajo la etiqueta IMSS-
Bienestar. Veintiún servicios médicos integrales operan en 12 hospitales, con 209 nuevas contrataciones. 
Sumado al anuncio de Ariadna Montiel, secretaria del Bienestar, sobre la reactivación de los programas en julio. 
Ayuda externa a una gobernadora, Lorena Cuéllar, que, sola, deja mucho que desear. (Excélsior) 
 
PEPE GRILLO 
Se define sobre GN 
La presidenta electa lo dijo casi de pasada, sin demasiado énfasis, pero su definición sobre el futuro de la Guardia 
Nacional es clave para entender el diseño del esquema de seguridad del próximo sexenio. 
Para nadie es un secreto que el tema de la seguridad es un flanco vulnerable para la 4T en su conjunto. La doctora 
Sheinbaum puso sortear la turbulencia por los buenos resultados que obtuvo en la CDMX, pero a partir del 
primero de octubre su responsabilidad será de alcance nacional. 
La Guardia Nacional será parte del Ejército a partir de octubre, dijo. 
Esto supone ajustes administrativos y presupuestales que tocan sobre todo a la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana, cuyas atribuciones para el futuro próximo todavía se están diseñando. 
Con respecto a la GN puede afirmarse que estamos ante una formalización, ya en la operación diaria es parte del 
instituto armado. Es de esperar que la definición sea positiva para sus integrantes. 
EI PAN desparece en Tabasco 
Por alguna extraña razón los dirigentes de la coalición opositora resolvieron que Tabasco era un caso perdido y 
le retiraron apoyos financieros y propagandísticos. Entregaron la plaza uno días después de haber iniciado las 
campañas. 
El resultado es que Morena y sus aliados tuvieron un día de campo, un paseo dominical. Javier May no solo ganó, 
sino que arrasó y ahora la oposición tendrá que empezar de cero. 
En uno de los episodios más vergonzosos de su larga historia, el PAN perdió el registro y el PRI lo salvó apenitas. 
Los dirigentes Marko Cortés y Alito Moreno, que tienen hueso asegurado, les deben muchas explicaciones a sus 
simpatizantes, aunque a juzgar por los resultados, en Tabasco no tienen casi a nadie. 
Curiosamente, el PRD que a nivel nacional no dio una, en Tabasco obtuvo un decoroso 6 por ciento, dejando muy 
atrás a PAN, PRI y MC. Muy extraño. 
Seguir los compromisos por paz  
La jerarquía católica, apesadumbrada por el segundo aniversario del asesinato de dos padres jesuitas justo en el 
altar de la iglesia de Cerocahui en la Sierra Tarahumara, Chihuahua, demandó a los políticos que firmaron los 
compromisos por la paz a darles continuidad y no dejarlos en el olvido ahora que la lucha electoral concluyó. 
Consideraron urgente darles seguimiento a los compromisos y agendar cuanto antes un nuevo diálogo con la 
doctora Sheinbaum, ahora en su calidad de virtual presidenta electa del país. 
En voz de los obispos la sangre derramada en Cerocahui y todo el sufrimiento de las víctimas de la violencia en 
México los conmueven y compro meten, ya que no hay un punto final en la construcción de la paz. 
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Los inspectores de aguacate regresan  
El embajador de EU Ken Salazar advirtió que los inspectores de aguacate que envía el Gobierno de Estados 
Unidos, como condición para comprar el producto, que esos inspectores, que sobre todo vigilan que no haya 
plagas, no regresarían hasta que hubiera seguridad en la región. 
Pues con la buena nueva de que los inspectores están listos para volver a la chamba. ¿Ya es segura la zona de 
cultivo de aguacate en Michoacán? Pues es una noticia estupenda. 
¿Cómo le hicieron? Lo que se dice en el terreno es que la inseguridad sigue, pero los inspectores tendrán una 
escolta permanente para que no los secuestren de nuevo. 
Michoacán es responsable de más del 70 por ciento de las exportaciones mexicanas de aguacate a Estados 
Unidos. Es un negocio colosal y de ahí el interés de bandas del crimen organizado de quedarse con las más 
grandes tajadas. En Michoacán se acentúa el fenómeno de la deforestación, porque ahora es mejor negocio 
sembrar aguacates que tener árboles. La mafia es la taladora. (La Crónica de Hoy) 
 
RAYUELA 
¿Quién es ese hombre que coordinó con Claudio X. González la aprobación de la reforma educativa de Peña 
Nieto en el Senado? No se vaya a estar pensando en él para dirigir la educación de este país. (La Jornada) 
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